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КМК: что за званием?

ПЕРЕПИСЫВАЯ
ЗАНОВО

Начну с цитаты. «Комсомольско-молодежный коллек
тив (КМК) является одной из эффективных, проверенных 
жизнью форм организации труда и воспитания молодежи, 
развития ее социальной активности, политической созна
тельности, культурно-технического и профессионального 
уровня». Это выдержка из Положения о комсомольско- 
молодежном коллективе, утвержденного решением Бюро 
ЦК ВЛКСМ от 23 октября 1984 года.

■Насколько мне известно, сейчас уже есть проект но
вого Положения. Но поскольку это всего лишь проект, 
то будем исходить из того, что есть. А есть, кроме 
упомянутого Положения, .еще и реальное положение дел 
на местах, которое мне представляется довольно безра
достным.

Возьму свой родной Уралвагонзавод. Сейчас здесь 
трудится 67 комсомольско-молодежных коллективов. 
Года три назад их было более 170. А после аттестации 
1988 года, возможно, останется менее полусотни. Скаже
те, наплодили искусственно в свое время, а теперь при
ходится «чистку» проводить? Что ж, доля истины 
в этом есть. Но только доля. Снижение количества идет 
еще и потому, что нет естественного прироста. Не хочет 
молодежь создавать новые КМК. Почему? Вопрос серь
езный. И отвечу на него словами заведующего промыш
ленным отделом завкома ВЛКСМ Юрия Травникова: 
«Сегодня нет видимого различия между комсомольско- 
молодежным коллективом и обычной бригадой. -Нет пи 
моральных, ни материальных стимулов, которыми , бы 
можно было заинтересовать молодежь в создании КМК. 
И виноваты в этом не только сами молодежные коллек
тивы. Такая ситуация обусловлена действующим ныне 
Положением о КМК».

Итак, возьмем в руки Положение, с которым знаком

РЕЧЬ пойдет о Нижневар 
товской ГРЭС, точнее о цен
тральном поете оператора, 
который существует пока 
только в чертежах и маке
тах. Но уже сейчас проекти
ровщики, эргономисты ак 
тивно ведут разработки над 
блочным щитом управления

В одной из тесных мастер 
ских Свердловского отделе
ния Всесоюзного ИМИ техни
ческой эстетики трудится 
группа эргономистов. Каким 
должен быть щит управле
ния? Один из авторов про
екта Владимир Беспалов 
считает:

— Во-первых, удобным 
для работы оператора, чтобы 
под рукой были сконцентри
рованы все органы управле
ния. чтобы он мог легко оп
ределить место аварии и 
при необходимости отключить 
тот или иной блок. Во-вто
рых, щиты должны быть до
ступными для ремонта и про
филактики. Для этого пост 
оператора мы планируем 
впервые сделать двухъярус
ным.

НА СНИМКАХ: идет оче
редное обсуждение макета 
поста оператора эргономиста
ми Владиславом Кугаевским 
и Владимиром Беспаловым; 
сотрудник отдела эргономики 
ВНЙИТЭ Марина Панпурпна.

Фото Л. БАРАНОВА.

каждый член КМК текст его напечатан в паспорте
комсомольско-молодежного коллектива, имеющемся во 
всех первичных организациях. «Комсомольско-молодеж
ный коллектив, — говорится-в документе, — добивается 
стабильного улучшения показателей производственной 
деятельности, выполнения плановых заданий.., проводит 
постоянную работу по выявлению внутренних резервов.., 
развивает социалистическое соревнование, настойчиво 
повышает трудовую активность членов коллектива.., спо- . 
собствует привлечению молодежи к научно-техническому 
творчеству, управлению производством, организации сво
бодного времени...» и многое, многое другое. Пока что 
никакого отличия от Положения о производственной 
бригаде. Но стоп! Вот это уже интереснее: «...организует 
совместно с педагогическими коллективами подшефной 
школы и профессионально-технического училища широ
кую профориентационную работу и, как правило, осу
ществляет шефство над одним из классов школы и груп
пой профессионально-технического училища». Впрочем, 
разве обычные бригады не занимаются шефской рабо
той? Другое дело — организация соревнования по прин
ципу «боигада-класс». Это уже «привилегия» только 
КМК. Но отчего в месте, где" говорится об этом (шефст
во над классом), сюит маленькая оговорка «как прави
ло»? Не оттого ли, что в жизни не все происходит по 
правилам?

Слишком эфемерным получается отличие КМК от 
производственной бригады. Да и то надо сказать, что
одни обязанности не очень-то вдохновляют. где же
права?

Уже писалось, что в проекте нового Положения о КМК 
не содержится кардинальных изменений по выделению 
комсомольско-молодежных коллективов среди прочих. 
Значит, ситуация останется прежней? И комсомольскому 
лидеру на "вопрос молодых рабочих о том, какая разни
ца между КМК и простой бригадой, вновь придется
развести руками?

Нижний Тагил.

А. ТИМОФЕЕВ, 
корреспондент газеты 
«Машиностроитель».

Сегодня банк информации, как всякий банк, выдает 
ссуду, но ссуду в виде советов, идей, предложений всем, 
кто строит молодежные жилые комплексы или собирается 
возводить МЖК. Движение молодежного строительства уже 
перешагнуло рамки эксперимента, уверенно идет вперед. В 
Свердловской области в стадиях проектирования и строи
тельства находятся три десятка МЖК. Программа МЖК — 
не догма, в каждом случае она подсказана местными усло
виями, у каждого жилого комплекса свой «характер», 
свои отличительные черты. Очередная подборка «НБИ» — 
об этом.

мини-интервью

Проект для 
века

Осенью прошлого года в 
МЖК «Комсомольский» со
стоялся всесоюзный конкурс 
на замещение должности 
директора будущего учебно- 
воспитательного центра 
МЖК 1. «На смену!» 1 сен
тября 1987 года рассказала 
об этом читателям. В хо
де конкурса было решено

будущего
— Споры продолжаются 

и поныне. Но это и пре
красно, что мыслим мы не
одинаково. Ставим задачу 
изучить все, что есть пере
дового в педколлективах 
всей области. В этом нам по
могают кафедра педагогики 
педагогического института, 
кафедра психологии УрГУ. 
Ведь один из важнейших 
параметров социального за
каза — воспитание демо
кратической и активной 
личности с творческим мыш-

предлагает создать цех ро
бототехники, у них есть для 
этого технология и оборудо
вание.

С началом строительства 
возникают сомнения. Сроки 
сдвигали дважды, новый 
установлен на вторую поло
вину этого года. По-моему, 
виновато руководство базы 
химреактивов, которое мед
лит освободить свою терри
торию под нашу стройку.

Чем крепче корни, связы
вающие вчерашнего призыв
ника, а сегодняшнего солдата 
Вооруженных Сип с родным 
городом, поселком, где он 
родился и вырос, предприя
тием, где начал познавать 
вкус труда, коллективом, ко- 
тепый учил его этому, тем 
легче ему служится, тем силь
нее тянет после службы имен
но туда, к ставшим нужными 
людям. О том, как это важ
но, нельзя забывать. Сверд
ловчане помнят.

пшии н ждет
От доброго почина — 
к хорошей традиции

...Одна из воинских частей 
Краснознаменного Уральско
го военного округа приняла 
недавно делегацию, состояв
шую из представителей пар
тийных, комсомольских орга
низаций, трудовых коллекти
вов города Свердловска. Бы
ли в ее составе родители 
нынешних солдат, ветераны 
Великой Отечественной вой
ны и работники областного 
военного комиссариата.

Удачно вышло: попали как 
раз на ставшее уже в части 
традицией чествование луч
ших молодых воинов. Отслу
жившие по два месяца ребя
та по очереди выступали пе
ред товарищами и команди
рами. Каждый старался от
кровенно передать свои впе
чатления, рассказать об успе
хах и неудачах, поделиться 
пусть маленьким пока, но уже 
солдатским опытом. Потом 
слово было дано непосредст
венному начальству будущих 
танкистов — сержантам. По
том — оЛииерскому составу. 
Но это была, так сказать, 
формальная часть. Соазу 
вслед за нею в разговор всту
пил военный оркестр, тепло 
поздравили ребят с первыми 
успехами в службе члены жен
совета части™

Затем свердловские парни 
держали отчет перед своими 
земляками. А что может быть 
для солдата радостнее встречи 
с родными, со знакомыми 
людьми, что напутствовали его 
на службу ратную? Долго пом
ниться будет она. Помнить
ся — и накладывать какую-то 
особую ответственность и пе
ред сослуживцами, и перед 
теми, кто дома остался. Кто 
ждет.

Эту встречу я попросил про
комментировать одного из го
стей подразделения заведую
щего отделом спортивной и 
оборонно-массовой оаботы 
Свердловского ебчома ВЛКСМ 
Владимира ЖУКОВА:

— И у нас. и у солдат 
встреча оставила незабывае
мое впечатление. Ребята по
лучили хороший моральный 
импульс, который, не сомне
ваюсь, поможет им в служ
бе. Они близко ощутили свою 
связь с родным городом, ко
торый верит в них и ждет, как 
отчий дом помнит и ждет 
своих детей. Каждый, кто слу
жил или служит, знает, как 
это нужно. И поэтому такие 
вот встречи должны стать у 
нас доброй традицией, креп
нущей из года в год.

Д. МУРЗИН.

выбрать не директора, а 
дирекцию УВЦ. О том, как 
обстоят дела со строитель
ством школы XXI века, так 
называют центр, наша бесе
да с представителем дирек
ции УВЦ Владимиром БЕЗ- 
ДРАБКО.

— Из прежней команды 
кандидатов на эту долж
ность приехали только семе
ро из двенадцати. Сейчас в 
совете директоров нас де
сять человек — в его состав 
вошли эмжековцы. Дирекция 
строящегося УВЦ создана, а 
пока «строим» коллектив де
тей, родителей, педагогов, 
разрабатываем программу 
жизнедеятельности школы 
XXI века. Поскольку сам

лением. В этом направлении 
у нас налаживаются пер
спективные связи с Малой 
академией наук Уральского 
отделения АН СССР. У них 
уже разработаны подобные 
методики. С этой целью вы
сказано предложение, чтобы 
МАИ и УВЦ стали базовой 
школой для Уральского от
деления Академии наук.

— А что со строительст
вом учебно-воспитательного 
центра?

— По проекту первая оче
редь школы должна быть 
сдана в 1990 году, через 
два года — школьный завод. 
Мы считаем это неправиль
ным. Но идеального вариан
та — сдать вместе и завод,

Выяснилось также, что 
трест «Свердловскграждан- 
строй» не согласен со смет
ной стоимостью нашего объ
екта, хотя смета утвержде
на Госстроем РСФСР.

Дело разветвляется на ты
сячи более мелких дел. И 
чем больше вникаешь в них, 
яснее понимаешь, какая ко
лоссальная ответственность 
ложится на сторонников 
УВЦ, От начального этапа 
зависит судьба новой шко
лы. Потому и спорим, чтобы 
выбрать правильное направ
ление. Образно говоря, ну
жен такой фундамент, чтобы 
потом дом не развалился. 
Нужен нам банк передового 
педагогического опыта, нуж-

объект строить не начинали, 
ведем уроки в школах Ки
ровского района. С зарпла
той улажено, обеспечены об
щежитием.

— Помню, 
курса между 
много споров 
быть школе

ч ходе кон- 
вамп было 
о том, какой 

- УВЦ.

и школу — добиться очень 
сложно. Стоит подумать и 
над окончательной производ
ственной ориентацией заво
да. Кроме мастерских и це
хов по выпуску компьютеров 
типа «корвет», наборов 
школьной мебели, пошива 
школьной одежды МАИ

ны работники-энтузиасты. 
Неравнодушных к нашей 
инициативе, готовых что-то 
посоветовать, подсказать мы 
ждем у себя в МЖК. Адрес 
для писем; 620072 Сверд
ловск, ул. Риммы Юров
ской, 16, кв. 11. дирекция 
УВЦ. Телефон: 44-62-83.

Шло музыкальное шоу. Би
леты на него были раскупле
ны за много дней вперед. Так 
же, впрочем, как и на первое 
подобное представление, кото
рое состоялось в Перво
уральске в июне прошлого 
года. Не буду рецензировать 
программы — здесь важно 
другое. Собранные средства, а 
их в общей сложности было 
свыше четырех тысяч рублей, 
пошли в фонд молодежной 
инициативы при горкоме ком
сомола.

...По вечерам Андрея Жел- 
тышева почти всегда можно 
встретить в Доме пионеров. 
Он — инструктор горкома 
комсомола и одновременно за
меститель председателя фон
да. руководит там парусной 
секцией. Сегодня она имеет 
статус яхт-клуба под назва
нием «Ватервейс». Честно го
воря, поначалу заявление 
А. Желтышева о том, что яхт- 
клуб непременно будет (он 
высказал его на одном из пле
нумов горкома ВЛКСМ) зву
чало необычно. Это в Перво- 
уральске-то. который так ма
ло приспособлен для развития 
водных видов спорта? Нашли 
выход и здесь. На деньги фон
да в Таллине приобретены ях
ты. Хранят их в Доме пионе
ров. Для этого подвал высо
той чуть более метра углуби
ли до двух с лишним метров. 
Члены секции — парни-стап- 
шеклассники — сами забето- 
пиповали и пол. Есть мысль: 
оборудовать рядом с этим по
мещением «слесарку», чтобы

Романтик,

патент на инициативу

ВЕТЕР В ПАРУСАХ
быстро и ладно устранять по
ломки яхт и шверботов. Где 
возьмут средства? Заработают 
сами. Точнее, уже зарабаты
вают. Нынешним летом ребя
та, заключив договор с под
собным хозяйством треста 
«Уралтяжтрубстрой» ездили на 
сенокос. Для лодочного хозяй
ства «Ватервейса», требую
щего немалой заботы, 800 руб
лей совсем не лишние. Деньги 
частично пойдут, между про
чим, и на организацию про
ката. На Волчихйнском водо
хранилище для этого к бу
дущему лету хотят подгото
вить несколько яхт, автобус 
молодежного бюро «Спут
ник» будет доставлять туда 
всех желающих, и пожалуй
ста — катайся себе в удо
вольствие. Кстати, «Спутник» 
возьмет на себя и распростра
нение билетов. Тем самым 
подтверждается принцип хоз
расчета, который благодаря 
ФМИ уже сейчас осуществля
ется на практике. Ребята же 
из яхт-клуба невольно учатся 
навыкам самоуправления, ра
зумной организации труда. 
Учатся умело хозяйствовать. 
Иначе можно ли рассчитывать 
на стабильную прибыль?

Кажется, все просто: хоз
расчет, прибыль, расширение

«фирмы», каковой является 
фонд (благо, у него сейчас 
есть даже счет в банке). 
С самого начала представля
лась этакая прямая к благо
получию, за которым мно
жество кружков, кооперативов 
самого широкого назначения. 
Что есть спустя полгода после 
открытия фонда, помимо яхт- 
клуба? Работающий на базе 
Дворца культуры «Строитель* 
музыкальный клуб «Блюз» и, 
пожалуй, на этом все. Сло
вом, доходов как из рога изо
билия пока нет.

Не стал бы драматизиро
вать ситуацию, дело новое, 
требует серьезного подхода. 
Но одновременно беспокоит 
и другое. Как бы не увлечься 
организаторам ФМИ в даль
нейшем только мыслью об 
улучшении досуга. Сложности 
с «производственными» иде
ями легко объяснимы. На лю
бом предприятии города мож
но найти сферу приложения 
сил молодежи, но далеко не 
каждое техническое новшество 
способно давать регулярный 
доход фонду. Что же остается 
успокоиться и не искать?

— А кто сказал, что мы не 
ищем? — возразил тот же 
Андрей Желтышев. — Сейчас, 
например, думаем над тем,

Для того чтобы идти дальше, а не топтаться на месте, 
нужно четко знать свои промахи и ошибки. Знать, чтобы 
избежать их в будущем. Мы уже привыкли к фразе, что 
школа завтрашнего дня начинается сегодня. Но сегодня 
ясно и то, что реформа просвещения дает сбои. Необходим 
критический анализ пройденного, слишком много накопилось 
в народном образовании нерешенных вопросов. Да, срок 
реализации школьной реформы • не так уж велик, но до
статочен для того, чтобы оценить сделанное, осмыслить опыт, 
осознать упущения, подумать вместе над тем, что надо де
лать и как, чтобы темпы и глубина школьной реформы 
были на уровне поставленных задач.

Читайте 2-ю и 3-ю страницы.

автор «Чайльд Гарольда»
...Навсегда сохранил Байрон верность 

просветительским идеалам Свободы, Ра
венства, Братства, воодушевлявших борцов, 
сражавшихся на баррикадах Великой фран
цузской революции. Но с горечью видел 
он, что послереволюционная эпоха обману

ла ожидания тех, кто мечтал о счастье для 
человечества...

22 января исполнялось 200 лет со дня 
рождения (1788 1824) Джорджа Ноэла 
Гордона Байрона, английского поэта. 
Статью о нем читайте на 4-й странице.

внимание: опыт

Задумано 
в МЖК

АЛМА-АТА. По инициативе 
городского МЖК «Отрар» в 
подвале недавно сданного в 
эксплуатацию дома заверша
ется оборудование подсобно
го цеха. В помещении сделана 
надежная электропроводка, 
установлено сантехническое 
оборудование, идет бетониро
вание площадок под станки, 
купленные для цеха пред
приятиями - дольщиками. 
Подсобный цех МЖК уже в 
этом году выполнит сотни за
казов на спортивные тренаже
ры и различные бытовые то
вары. Вырученные средства 
пойдут на дальнейшее благо
устройство города.

ПЕТРОЗАВОДСК. С заботы 
о детях начал свою деятель
ность местный МЖК. По дого
воренности с руководством 
Дворца пионеров здесь в вы
ходные дн-и открыт детский 
сад, a по вечерам после ра
боты родители могут отвести

---------------наша справка -- --------------
В стране создано 156 МЖК, создается еще около 

трехсот. За молодежными жилыми комплексами — 
будущее, но как избежать ошибок предшественников, 
где можно получить совет, помощь, рекомендации 
или пройти курс обучения для организаторов МЖК? 
Такая возможность есть. В Москве действует Центр 
распространения опыта и организации молодежных 
жилых комплексов. Запишите адрес: 119146 Москва, 
Фрунзенская набережная, 30. Телефон 245-21-07.

ребят в клуб «Хозяюшка» или 
«Крепыш». С малышами за
нимаются квалифицированные 
педагоги, которым без отра
ботки на объектах МЖК пре
доставляются квартиры. Ко
нечную цель инициаторы соз
дания комплекса видят в ук
реплении молодой семьи, по
этому с первых шагов стали 
заниматься проблемами вос
питания детей. При проектиро
вании жилого комплекса осо
бое внимание было уделено 
детскому комбинату.

ЧЕЛЯБИНСК. Здесь, как со
общает ТАСС, молодые строи
тели МЖК предложили орга
низовать массовую застройку 
чердаков городских домов. 
Стоимость одного квадратно
го метра такого жилья в во
семь раз меньше, че/л в па
нельной доме, и в двена
дцать — чем в каменном. 
Этот вид реконструкции мо

жет стать дополнительным ис
точником жилья для молоде
жи. Челябинский обком ком
сомола планирует в ближай
шее время организовать про- 
ектно - строительный жилищ
ный кооператив, который 
возьмет на себя реализацию 
этой идеи.

От редакции. Предложение 
челябинцев не ново. Реконст
рукция чердачных помещений 
по индивидуальным проектам 
отработана в ГДР, Чехослова
кии, Польше. Первый проект- 
но - строительный жилищный 
кооператив подобного типа 
появился в Свердловске. В 
одном из ближайших номеров 
газеты «На смену!» будет опуб
ликован материал о коопера
тиве, организованном при Уп
равлении железной дороги.

Дежурный по новостям
А. ГОРЛОВ.

«ВАТЕРВЕЙСА»
чтобы повысить инициативу 
ребят под эгидой областного 
совета научно-технического 
творчества молодежи, раз
рабатывается программа «Ра
бочие руки». Первое предложе
ние уже поступило от девчо
нок из торгово-кулинарного 
училища № 127. Хотят взять 
на подряд уборку в подъездах 
одного из микрорайонов. Гото
вы быть посредниками в реа
лизации и других подобных 
предложений.

Прежде чем заглядывать в 
перспективу, оглянемся назад. 
Опыт, пусть небольшой, часто 
дает пищу для размышлений. 
Коротко суть предложения сек
ретаря комитета ВЛКСМ объ
единения «Первоуральскшвей- 
быт» Р. Тарасовой. Объединя
ются несколько модельеров- 
конструкторов и закройщиков 
и открывают эксперименталь
ную магтспскую по пошиву 
молодежной одежды. Аргу
менты «за»? Возможность на
стоящего творчества. По соб
ственным лекалам, без инст
рукций свыше. При этом 
устраивать выставки-продажи 
своих изделий: и фонду до
полнительный доход, и себе — 
прибавка к зарплате.

Кажется, продумали все ле
тали, а дело не пошло. Вна

чале Р. Тарасовой и ее под
ругам не разрешали шить в 
одном выбранном помещении, 
затем в другом. Долго не 
предоставляли нужное обору
дование. Что и говорить, ад
министрация объединения не 
очень стремилась помочь мо
лодым швейницам. Закончи
лось же тем, что когда, нако
нец, утрясли все детали и 
самое время было начинать 
работу, выяснилось, что кол- 
лектива-то нет. Распался.

Частный случай, скажете 
вы. Нет, не частный. Сегод
няшние идеи, реализацией ко
торых занимается горком 
комсомола, тоже требуют от 
энтузиастов последовательно
сти, экономических знаний. 
Так, Сергей Сверчков, элек
тромонтер завода сантехизде- 
лий, вместе с товарищами по 
работе решил организовать 
мастерскую по ремонту ра- 
диотедивизионного оборудова
ния. Нашли помещение, скоро 
начнут принимать заявки. 
Условились: гарантия работы 
исправленного приемника бу
дет не менее шести месяцев 
(для сравнения у завода по 
ремонту радиотелевизионной 
аппаратуры она — лишь два 
месяца). Не преждевременны 
ли подобные обещания? Дев-

чата-швейнниы тоже стро
или грандиозные планы, а по
лучилось...

Мне кажется, все от того, 
что в пошивочной мастерской 
собирались работать без уче
та потребностей объединения 
«Первоуральскшвейбыт». Пото
му последнее не очень и стреми
лось поддерживать инициа
тиву. Вновь созданный моло
дежной телемастерской обяза
тельно нужно работать в со
дружестве с заводом по ре 
монту радиотелеаппаратуры, 
включаясь в их план платных 
услуг. Тогда не будет тратить
ся время на поиски запчастей 
То же самое можно сказать и 
о кафе-мороженом, которое 
задумали создать от фонта 
молодежной инициативы при 
тресте «Уралтяжтрубстрой» 
Илья Косолапов и Стас Львов. 
Разумный путь здесь — рабо
тать в паре с объединением 
общественного питания (кста
ти, руководство объединения 
очень приветствует эту ини
циативу). Ведь и яхт-клуб 
стал приносить ошутимлю 
прибыль благодаря сотрудни
честву с подсобным хозяйст
вом треста «Уралтяжтруб
строй».

Проходит время становле
ния. Каким будет следующий 
этап? Это зависит от того, на
сколько экономически обосно
ванно подойдут . в Перво
уральском ФМЙ к реализации 
предложений. Предложений ин
тересных.

Д. СТРОВСКИЙ.
Первоуральск.

Q ВАШИНГТОН. Президент 
Рейган выступил в понедельник 
на совместном заседании обе
их палат американского кон
гресса с очередным обраще
нием «О положении страны», 
в котором по традиции подво
дятся итоги деятельности ад

министрации и излагаются ос
новные направления ее поли
тики на предстоящий год.

Касаясь подписания совет
ско-американского Договора 
по РСД-РМД, президент наз
вал этот договор историческим 
и подчеркнул, что он преду
сматривает сокращение ядер- 
ных вооружений и устанавли
вает самый жесткий режим 
проверки за всю историю кон
троля над вооружениями. Пре
зидент призвал сенат ратифи
цировать это соглашение.

0 ДЕЛИ. Массовый митинг 
советско - индийской дружбы 
состоялся здесь в Доме со
ветской науки, культуры и ис
кусства в связи с отмечаемым 
сегодня национальным празд
ником Индии — Днем респуб
лики.

Указав на важную роль Ин
дии и СССР в сохранении и

укреплении мира, выступивший 
на митинге генеральный секре
тарь Общества друзей Совет
ского Союза К Р. Ганеш от
метил, что «идеи Делийской 
декларации нашли свое отра
жение в процессе по ликвида
ции вооружений».

© ТОКИО. Международное 
движение против всех форм 
дискриминации и расизма — 
так называется организация, 
учредительное заседание ко
торой состоялось в японской 
столице. В нем приняли уча
стие около 200 делегатов из 
семи стран, в том числе Япо
нии, США, Франции и Южной 
Африки. Новая организация 
провозгласила своей целью 
борьбу против любых ущемле
ний прав человека, за подлин
ное обеспечение демократиче
ских прав и свобод.

(ТАСС].
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ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ школа, все наши учреждения — не 
обособленная система в социалистическом государстве. Множе* 
ством нитеи связаны они с жизнью советского общества. И впол
не закономерно, что имевшие место негативные явления в раз
витии страны на рубеже 70 — 80-х годов отрицательно сказались 
на деятельности учреждений просвещения: жесткая централиза
ция в управлении, регламентация работы учебных заведений, 
некритичность оценок достигнутого, искусственное завышение 
результатов обучения и воспитания, застойные явления в педа
гогическом творчестве — это лишь малый перечень уродливых 
явлении, проникших и закрепившихся в нашей школе. Безусловно, 
эти негативные явления различные коллективы и разных долж
ностных лиц затронули в разной степени. Атмосфера творческо
го поиска, инициативы, ответственности характеризовала и ха- 
рактеризует^сейчас педагогические коллективы и руководителей 
свердловской школы № 92, березовской № 7, скатинской Ка
мышловского района, школ Нижнетагильского, Асбестовского, 
Красноуфимского городских отделов народного образования. Од
нако застойные явления, авторитарный стиль управления и от
ношении в определенной степени оказали пагубное влияние и на 
лучшие коллективы. Поэтому в критической самооценке, по на- 
шему глубокому убеждению, нуждаются сегодня и передовые 
коллективы, и самые заслуженные, отмеченные правительством 
раоотники, и рядовые педагоги и руководители.

■ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ обострение критической и само- 
■ ■ критичной оценки деятельности необходимо боль

шинству педагогических коллективов, отделам народного об
разования и методическим кабинетам: чересчур спокойно 
течёт у нас жизнь, без подлинного творческого поиска, мас
совых инициатив, массового педагогического творчества. 
Собственные идеи рождаются редко, чужие интересуют ма
ло, учебый процесс совершенствуется черепашьими темпами, 
а оценки успехов носят гипертрофированный характер. Ко
ренной перестройки, напряженной работы мысли и сердца 
нет нигде: ни в облоно, ни в институте усовершенствования, 
ни в гор-районе, нн в школах, дошкольных, внешкольных 
учреждениях. Даже в лучших! Не поднимают сегодня, к со
жалению, на творческий подход к работе свои коллективы 
и профсоюзные комитеты учебно-воспитательных учрежде
ний. Все ждут по привычке указаний сверху, разработок, 
рекомендаций... Центральный Комитет КПСС в «Обращении 
к советскому народу» подчеркнул: «Готовых рецептов на 
все случаи жизни не бывает. Пусть перестройка станет все
народной творческой лабораторией. Будем внимательно и 
критично осмысливать практику обновления, ценить каждую 
крупицу передового опыта, подхватывать и развивать его. 
Живая раскованная мысль — непременное условие уско
рения... Ломка закостенелых форм, методов, привычек да
ется нелегко. Здесь нужно упорство, твердость и принци
пиальность. Требуется и характер, и самоотверженность».

Хорошо понимая, что целый ряд вопросов принципиального 
ускорения перестройки школы впрямую не зависит от учителей 
и педагогических коллективов и должен быть решен на госу
дарственном уровне, мы хотим сказать о тех проблемах, реше
ние которых только в руках педагогических коллективов, уча
щихся, родительской общественности, коллективов базовых пред
приятий, профсоюзных комитетов школ, внешкольных и до-* 
школьных учреждений.

Мы много, но пока без особых успехов говорим о необ
ходимости формировать у школьников интерес к учебе, к 
познанию окружающего мира, общества и себя в нем. Но 
ведь совершенно очевидно, что создавать в школе, детском 
саду, внешкольном учреждении обстановку подлинного ин
тереса может только заинтересованный работник, учитель, 
воспитатель, руководитель кружка, который пришел к детям 
не отбывать часы нагрузки, а работать искренне, горячо, 
заинтересованно, ориентируясь на коренные интересы вос
питанников и государства. Как заинтересовать каждого у чи- 
t. ня, руководителя работать творчески, инициативно, ка
чественно?

КАК ИЗВЕСТНО, Всероссийский съезд учителей обратился к 
Минпросу СССР с предложением карди1нально переработать По
ложение об аттестации педагогических кадров, ввести аттеста
цию для руководителей, установить оплату труда по итогам ат
тестации. Сегодня все понимают, что аттестация в том виде, в 
котором она существует, слабый стимулятор работы учителя, а 
часто и никакой. Но ждать выхода новых документов —- это 
эначит занять пассивную, выжидательную позицию. Педагогиче
ским коллективам, руководителям всех уровней, активистам 
профсоюза надо уже сегодня «выжать» из аттестации все, что 
в ней заложено положительного. И прежде всего речь идет о 
гласности. Не делать из материалов аттестации тайну, широко 
обсуждать их в коллективе, создавать обстановку творческой 
подготовки учителей к аттестации, пропагандировать по ее ре
зультатам опыт лучших, не замыкаться рамками школы, а ис
пользовать все возможности для ознакомления общественности 
с деятельностью учителя - гражданина. Мы не раз обращались 
к руководителям отделов народного образования, исполкомам ме
стных Советов с предложением о введении Книг почета, в кото
рые должны вноситься портреты мастеров педагогического тру
да навечно.

И что же? Снова прошла аттестация, многие учителя по
лучили высокую оценку своей деятельности, а где их порт
реты на Досках и в Книгах почета? Пока нам известен толь
ко наш собственный пример: решением коллегии облоно и 
президиума обкома профсоюза в областную Книгу почета 
занесены Герой Социалистического Труда А. П. Шевелев и 
народный учитель СССР Г. Д. Лаврова.

Но вот прошли январские каникулы, в период которых 
завершаются'у нас аттестационные мероприятия на местах. 
Какова же практика сегодняшнего дня? Примеры демократи
ческого движения, конечно, есть, но как трудно пробивает 
демократия себе дорогу! Чиновники от просвещения никак 
не хотят выпустить из рук приводные ремни механизма: 
снова келейные, за закрытой дверью составления характе
ристик на учителей и выход на коллектив уже с готовыми 
материалами под лозунгами «Есть мнение!» Вместо прямого 
демократического обсуждения — увеличение ступеней про
хождения «материала». И уж совсем игнорируется мнение 
учащихся.

Кто придет на смену?

МЫ ХОРОШО понимаем, что важны не только духов
ные стимулы, нужны и материальные. Повышение 

заработной платы педагогическим работникам состоялось в 
масштабе государства. Это справедливо и своевременно. Мы 
приветствуем идею перестройки оплаты по результатам ат
тестации, фактических конечных результатов работы учите
ля. Эти вопросы, видимо, будут обсуждены Всесоюзным 
съездом учителей и внесены на обсуждение в правительство. 
Но и сегодня многие гор-районо имеют премиальный фонд, 
однако не сделали его рычагом морального и материального 
стимулирования работников, под давлением финорганов не 
проявляют достаточной принципиальности в реализации это
го вполне законного способа поощрения достойных людей.

Новая система финансовой деятельности учреждений прос
вещения, широкие права, предоставленные приказом МП 
СССР руководителям школ, внешкольных и дошкольных 
учреждений, создают хорошие условия для материального 
стимулирования педагогов. Теперь остается только посмот
реть, кто из наших руководителей действительно озабочен 
вопросами поощрения.

Видимо, необходимо и усиление боевитости наших проф
союзных комитетов по реализации и защите прав учителей, 
воспитателей и других работников системы в вепросах орга-

... ........... НА СМЕНУ!

ШКОЛА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
0 перестройке народного образования размышляют педагоги

низации труда и быта в школе, дошкольном учреждении, 
коренном улучшении состояния жилищной проблемы для 
педкадров, организации их досуга и отдыха. Решается ряд 
вопросов по примеру, скажем, педагогических коллективов, 
их профсоюзных организаций в Ивделе, где в условиях 
острого дефицита учреждений культуры городской комитет 
профсоюза традиционно организует для учителей в содру
жестве с учащимися литературно-музыкальные гостиные, 
практикует создание в школах комнат психологической раз
грузки и т. д. Это можно решать уже сегодня нашими соб
ственными силами, нашей инициативой.

ДУМАЕТСЯ, однако, что никакое новое Положение об 
аттестации, никакие факторы материального и мо

рального стимулирования не будут срабатывать, если не бу
дет высокого профессионализма, развитого чувства
профессионального долга, профессиональной чести. 
В самом деле, если сегодня значительная часть
учителей допускает фактические ошибки на уроках, другими 
словами, не владеет содержанием преподаваемого предмета, 
если сегодня допускаются грубые просчеты в педагогике, 
связанные с профессионально плохим знанием возрастной 
психологии и физиологии воспитанников, просчеты, которые 
иногда ломают жизнь человеку, разве можно в таких услови
ях добиться чего-нибудь путем материального поощрения, 
укрепления материальной базы учебного заведения?

Перед нами в полный рост встает первый и главный воп
рос нашей профессиональной чести — вопрос воспроизвод
ства педагогических кадров, целенаправленной и заботливой 
деятельности каждого учителя, каждого педагогического 
коллектива по подготовке достойной нашей высокой профес
сии смены. Если учителю все равно, кто встанет на его ме
сто, кто продолжит дело его жизни, — это первый признак 
отсутствия профессионализма. Плохо учит вуз! Эта фраза 
стала нашим привычным оправданием, когда речь заходит 
о новых поколениях учителей. Это неправда или полуправ
да. Нам надо сегодня, не дожидаясь никакой перестройки 
высшей школы, кропотливо и настойчиво искать среди на
ших учеников людей, которые проявляют склонность к за
боте о младших, к работе по пионерской и комсомольской 
линиям с детьми, любят играть и возиться с октябрятами. 
Не юные чиновники нам нужны, у которых хорошо полу
чается командовать младшими товарищами, а те, кто лю
бит, жалеет младших, умеет возиться с ними терпеливо, 
без окриков и команд. Эти школьники должны стать пред
метом особой заботы педагогического коллектива, заботой о 
продолжении рода своего. Целенаправленно в этих детях 
надо развивать творческие способности, интерес к непрерыв
ному образованию и самообразованию, заботиться об их уров
не знаний, умений и навыков. Естественно, что делать это 
надо педагогически тактично и не в ущерб детскому коллек
тиву. В 9—10 педагогических классах, на педпрофилях 
УПК, в школах юных педагогов, в педучилищах надо, не до
жидаясь никаких указаний, начать перестройку преподавания 
педагогики и психологии и других предметов с тем, чтобы 
прежде всего у будущих педагогов формировался интерес к 
непрерывному самообразованию и самосовершенствованию, 
навыки этой работы, развивались творческие способности. Бу
дем решать эту проблему в довузовский период — получим 
себе на смену людей не просто имеющих сумму знаний, а 
способных идти в ногу со временем, способных постоянно 
расти профессионально, быть на уровне высокого звания 
УЧИТЕЛЬ. Именно здесь сегодня наша профессиональная 
честь имеет несколько размытый характер —■ в нашей спо
собности и потребности самосовершенствования, потребности 
и желания быть на уровне требований времени и учащихся. 
Но чтобы у учителя закрепился настоящий интерес к само
совершенствованию, постоянному самообразованию, педаго
гическим коллективам не следует ждать, когда администра
ция разработает и предложит новые фопмы и содержание 
профессиональной учебы, методической работы, педагогиче
ских советов. Так нам не изжить администрирования и ав
торитарного стиля. Только замена порочного стиля руковод
ства кропотливой ежедневной воспитательной работой пред
полагающей мажорный стиль в педколлективе с высоким 
уровнем требовательности его к каждому учителю, с одной 
стороны, творческую инициативу самого коллектива во всех 
вопросах организации внутренней жизни — с другой, соз
дадут условия для подлинного профессионального роста и 
творчества каждого.

И только тогда достойно реализуются предоставленные 
сегодня педагогическим коллективам права по выборам ру
ководителя, только тогда демократизация нашей школы 
станет реальностью.

Педагогика без творчества?
В ДЕЛЕ возрождения профессиональной учительской 

чести облоно, институт усовершенствования и обком 
профсоюза видят еще одну важную проблему в области пси
хологической перестройки педколлективов и создания сво
бодной, творческой обстановки. Нам надо, наконец, от ак
тивно сформированного предыдущим периодом ложного пред
ставления о чести школы, основанного на принципе «дер
жать сор в избе», «не ударить лицом в грязь при посторон
них», вернуться к истинному понятию о чести школы, чести 
педагога. Правда о подлинном состоянии дел в учебно-вос
питательном процессе, честный анализ достигнутых резуль
татов — вот то, что позволит нам не опускать глаз ни пе
ред детьми, ни перед родителями. В условиях демократиза
ции общественной жизни педагог, руководитель должны бо
яться не проверок, разгонов и наказаний — они должны чув
ствовать стыд перед коллективом за недобросовестную рабо
ту, стыд гражданский, профессиональный.

Первый секретарь ЦК ВЛКСМ В. Мироненко в выступле
нии на Всероссийском съезде учителей сказал: «Основная 
дискуссия идет между исполнительством и творчеством. Мы 
за творчество учителя. К. Маркс как-то сказал; «Труд без 
творчества — это варварство». А труд педагогический без 
творчества? Это не варварство, это преступление. Перед пе
дагогикой, учениками, обществом. Всем миром создать уело-

Почему же все-таки буксует 
школьная реформа! Вспомним не
давнее прошлое. С каким пафо
сом, с болью, раздумьями о завт
рашнем дне шло обсуждение про
екта перестройки народного обра
зования. Казалось, горы можем 
перевернуть. А потом ожидание 
перемен сменилось недоуме
нием. Повышение зарплаты 
учителям не повлекло за собой ко
ренных преобразований в просве
щении. Сменили вывески в ПТУ, а 
проблемы остались все Те же. Где 
же тот камень, о который споткну
лось просвещение! Не в нас ли са
мих! Не в системе ли!

вия для творческой работы учителя».
Наверное, никто из нас не станет спорить с такой поста

новкой вопроса. Но мало не спорить. Органам народного 
образования, методическим кабинетам, райкомам и горкомам 
профсоюза на местах надо активно поддерживать тех педа 
гогов и руководителей, которые упорно занимаются самооб
разованием, продуманно и ответственно ищут и находят на
иболее эффективные методы и приемы учебно-воспитатель
ной работы, постоянно совершенствуют свое педагогическое 
мастерство.

В резолюции Всероссийского съезда учителей записано: 
«Руководители школ.., органы народного образовавши долж
ны не допускать мелочной регламентации труда учителя при 
определении числа часов на различные темы и разделы 
программного материала, освободить педагогов от предста
вления различного рода отчетов, справок, информаций. Пра
во учителя на избрание педагогически обоснованных форм, 
методов, средств обучения и воспитания должно стать не
пререкаемым».

Полностью разделяя и поддерживая эти мысли съезда, 
хотели бы оговориться — это право учителя не самоцель, 
его использование должно быть аргументированным, научно 
обоснованным, работать на глубокое усвоение школьниками 
содержания образования, определяемого государственными 
программами, обеспечивать высокий конечный результат 
обучения. Это право дается учителю не для того, чтобы те
шить собственную гордыню, а для обеспечения интересов го
сударства в формировании личности гражданина социалисти
ческого общества. Поэтому и оценивать работу педагога, ма
стера, воспитателя «должны в пеовую очередь педагогиче
ский коллектив, администрация и общественные организации 
данного учебного заведения по конечным результатам ра
боты».

— Мы считаем, что не должно быть предметом спора 
право учителя работать по той или иной методике: пусть ра
ботает по методике Шаталова, Лысенковой, Амонашвили, 
пусть работает по методическим рекомендациям Минпроса, 
пусть, наконец, работает по собственной методике при усло
вии, что она базируется на уважении к личности ученика, 
на принципах советской педагогики и дидактики. Педколлек
тив, администрация, органы народного образования должны 
оценивать не методы, а конечные результаты работы (уро
вень воспитанности, сформированное™ гражданских качеств 
личности, общеучебных и трудовых знаний, умений, навы
ков). Задача органов народного образования, методических 

служб всех ступеней — не «ловить» учителя на противоре
чиях между тем, что он делает и что рекомендуют офици
альные методики, а повседневно работать над формирова
нием у каждого педагога культуры творческого труда: жела
ние и умение вскрывать рождающиеся психолого-педагоги
ческие противоречия, осмыслять их, вырабатывать умение 
создавать и реализовать рабочую гипотезу, организационно- 
методические пути преодоления этих противоречий, прогно
зировать ожидаемые результаты от новых методов и форм 
работы, постоянно самостоятельно анализировать, какие эле
менты творческого поиска дают результаты, какие не дают, 
сопоставлять достигнутое с ожидаемым, вносить коррективы 
в свою деятельность. Это, на наш взгляд, и есть путь вос
питания подлинных новаторов педагогической нивы. Не сле
пое и бездумное копирование чьей-то практики, а собствен
ный анализ с широкой опорой на имеющийся в области и 
стране опыт. Такой подход к работе с учителем должен, по 
нашему мнению, быть лейтмотивом любых курсов повыше
ния квалификации, семинаров, совещаний, заседаний мето
дических объединений, открытых уроков и т. д. Только при 
такой постановке работы можно говорить о педагогическом 
поиске и творчестве. При этом (мы хотим это специально 
подчеркнуть для руководителей всех рангов) представля
ется принципиально неважным — есть ли у учителя пись
менное изложение его рабочей гипотезы или он выстроил 
ее в уме — важно, чтобы она была и работала.

Важно и другое. Творческий поиск не предполагает только 
обязательный триумф, положительный результат в каждом слу
чае. Возможны и неудачи, и ошибки. Здесь чрезвычайно важны 
позиция и аналитический уровень руководителя; надо отличать 
ошибки, связанные с халатностью, разгильдяйством и безответ
ственностью, и ошибки в результате творческого поиска учите
ля, являющиеся одной из сторон этого поиска. Право на твор
чество предполагает и право на ошибку, и в этом случае нужен 
не администоативный «разгон», а добрый товарищеский профес
сиональный анализ. Собственная творческая сшибка учи’ -’n го
раздо лучше, по нашему убеждению, слепого, бездумногс нопиро? 
вания модных, сенсационных или просто чужих методе кото4 
рое, кроме вреда, ничего не даст ни учителю, ни учащимся. Кан 
врач отвечает за физическое здоровье больного, так педагог от
вечает за идейно - нравственное, интеллектуальное, физическое 
здоровье воспитанника. Поэтому в каждом случае педагог дол
жен исходить из возрастных и индивидуальных особенностей 
детей, из целей данного этапа их развития, из содержания дан
ного учебного матепиала и, наконец, из собственных особенно
стей и возможностей.

Облоно, институт усовершенствования, обком профсоюза 
убеждены: Лет и не может быть универсальных методов, 
смысл использования которых сводится к простому механи
ческому воспроизведению практики авторов этих подходов.
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НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
и сотрудники Института усовершенствования учителей и Свердловского облоно

Выбор методов — дело творческое. Это закон диалектики. 
И задача органов народного образования не насаждать и не 
внедрять, а поддерживать творческое начало в каждом учи
теле, закреплять в нем интерес к собственной деятельности 
как единственный двигатель активности личности.

Учитель — ученик — родитель
“■* АКОП же подход формирования устойчивого интере- 
■ са к процессу познания окружающего природного 

мира, по нашему глубокому убеждению, должны реализо
вать мы и в системе отношений: учитель — ученик —- ро
дитель.

Мы традиционно считаем, что задачи формирования ми
ровоззрения, общеучебных и трудовых знаний, умений и 
навыков и даже вопросы воспитания решаются на уроке. 
Безусловно, урок — важная составная часть всей системы 
формирования личности. Но мы задаемся вопросом: какие 
•ачества в школьнике может сформировать методически 

грамотный урок в той школе, где вся жизнь построена на 
давлении, диктаторстве и запретах?

Не секрет, что в 6—7 лет практически каждый ребенок 
хочет стать школьником, в первые сентябрьские дни пер
воклассники гордятся своим новым положением, школьной 
формой, всем, что сделало их школьниками. Откуда же по
том появляются подростки, активно уклоняющиеся от учебы, 
не говоря о «рядовых» прогульщиках или «рядовых» неуспе
вающих?

В последнее время вся энергия новаторских поисков на
правлена на решение вопроса — «как научить?». Не следует 
ли нам эту энергию направить в русло проблемы — «как 
воспитать и на этой основе научить?».

По нашему убеждению, первый фактор становления лич- 
1 юти — школьный коллектив, стиль отношений в нем на 
уровнях: руководитель — педагог, педагог — педагог, пе
дагог — ученик, педагог — родитель, ученик — ученик. 
Поэтому мы считаем крайне важным в предстоящем учеб
ном году в системе профессиональной учебы в педагогиче
ских коллективах обратиться к основательно забытым на
ми идеям А. С. Макаренко.

«Мудрая власть коллектива»

НЕСКОЛЬКО упрощая, позволим себе сказать, что 
педагогика А. С. Макаренко строилась на «трех ки

тах»: школьный коллектив, производительный труд, сю
жетно-ролевая игра.

Антон Семенович неоднократно подчеркивал: нет в шко
ле педагогического и ученического коллективов — есть еди
ный коллектив, имеющий единые задачи, единую перспек
тив!’, единые требования к личности взрослого и ребенка.

Педагогика В. А. Сухомлинского построена также на 
«мудрой власти коллектива».

Работники облоно, института усовершенствования учите
лей много раз думали: в Скатинской школе Камышловско- 
го района, Серовской школе-интернате № 1, школе № 30 
Каменска-Уральского и № 13 Ирбита — не все ■ отлично. 
■Не каждый педагог работает на уровне современных тре
бований. Почему же эти школы успешно решают главную 
задачу: формирование гражданских качеств личности? 
Почему из любой школы-интерната подростки сбегают, а из 
серовской нет? Ответ, думается, прост — в этой школе ре
бятам хорошо живется. Хорошо — не значит легко. Хоро
шо — значит, что в них видят не только учеников и вос
питанников. но — личности; их уважают, им помогают раз
виваться, становиться личностями. ■

Пожалуй, ни об одной школе нашей области сегодня 
нельзя сказать, что она поднялась в развитии идей школь
ного коллектива как ведущего фактора гражданского ста
новления личности до уровня колонии имени Дзержинского 
или Павлыщской школы. Но творчески используют идеи 
Макаоенко, кроме уже названных, школы № 15 Асбеста, 
№ 109 Свердловска, № 2 Нижней Туры, № 6 Кушвы, 
№ 7 Березовского, Луговская Тугулымского района и ряд 
других: примерно каждая пятая школа области. Остальные 
же 80 пооцентов педагогических коллективов школ живут 
не по законам развития социалистического коллектива, а 
по логике диктатуры. Диктатура директора, учителя, клас
сного руководителя. Облоно, областной комитет профсоюза 
получают сотни жалоб на волевые методы и грубость ру
ководителей по отношению к учителям, учителей по отноше
нию к школьникам. Нет смысла печатать в газете 
примеры тех изощренных форм оскорбления и унижения 
человеческого достоинства учащихся, приводящих к жало
бам и подтверждающихся при проверках. Повторимся — 
это не единичный случай, это десятки и сотни ежегодно по
ступающих писем.

Почему учитель, воспитатель на нарушение дисциплины 
озорство, плохую учебу, дерзость учащегося, на высказыва
ние собственных мыслей школьником реагируют криком, 
оскорблением, двойкой, вызовом родителей? Есть, видимо, 
только две причины: либо педагог сам малокультурен, пло: 
хо воспитан, либо он профессионально бессилен.

Первый случай не требует комментариев: грубого, зло
го педагога надо ставить перед необходимостью занимать
ся собственным перевоспитанием или давать ему соответ
ствующие выводы при аттестации —■ освобождать наших 
детей от таких горе-воспитателей. Сложнее, когда педагог 
добр, любит детей и свое дело, но от отчаяния и профес
сионального бессилия допускает орывы. Здесь-то и нужна 
помощь коллектива, товарищей по работе — мастеров пе
дагогического труда, руководства школы, методического ка
бинета.

Зажечь интерес к познанию
U АКИМИ ЖЕ должны быть школа, детский дом,
■■УПК, дошкольное и внешкольное учреждения завтра, 

в каком направлении перестраивать их педагогические 
коллективы? Если обратиться к В. А. Сухомлинскому, то 
домом радости, храмом науки, культуры, труда. Это не

просто. Гораздо проще командовать, заставлять, принуж
дать, осуществлять насилие над личностью. Но насилие 
формирует психологию раба и насильника, способного в 
удобный момент совершить насилие над личностью слабо
го и спасовать перед сильным.

Центральное телевидение, «Учительская газета» пропа
гандируют педагогику сотрудничества. Новое ли это явле
ние восьмидесятых годов? По нашему убеждению, прогрео 
сивная дореволюционная педагогика (Н. Г. Чернышевский, 
И. Н. Ульянов, К. Д. Ушинский) и вся лучшая советская 
педагогика (В. Н. Сорока-Российский, А. С. Макаренко, 
В. А. Сухомлинский) — это и есть педагогика сотрудниче
ства, точнее было бы сказать — педагогика взаимодейст
вия. Не случайно В. И. Ленин призывал взять все лучшее 
из дореволюционной педагогики создавая новую, совет
скую. А. С. Макаренко, В. А. Сухомлинский не насильно, 
не приказами или двойками вели своих воспитанников от 
незнания к знанию, от неразвитости к всестороннему раз
витию, от общественно вредных поступков и качеств лич
ности к общественно ценным. Они зажигали интерес к по
знанию, труду, развитию, самовоспитанию, ставили перед 
воспитанниками легко достижимые и увлекательные ближ
ние перспективы и увлекательные, но сложные дальние 
перспективы. В их коллективах царило уважительное и 
требовательное отношение к личности педагога и ученика, 
вера в безграничные способности и возможности личности. 
В. А. Сухомлинский, как и А. С. Макаренко, верил и до
казывал на практике безграничную «мудрую власть кол
лектива», оба давали коллективам, их органам самоуправ
ления огромные права и предъявляли к ним высокие граж
данские требования. Теоретическое развитие и практиче
ское воплощение этих идей мы видим, например, у педа
гога-новатора В. А. Караковского, директора одной из мо
сковских школ.

Областной отдел народного образования, ИУУ, област
ной комитет профсоюза работников просвещения убежде
ны: каждому из нас следует со студенческим энтузиазмом 
вновь и вновь перечитать и осмыслить идеи А. С. Мака
ренко, В. А. Сухомлинского, идеи современных педагогов- 
новаторов и творчески воплощать их в жизнь школ обла
сти. Нам представляется это тем более правильным, что 
вся педагогическая общественность готовится отметить 
100-лстний юбилей А. С. Макаренко.

Школа завтрашнего дня, которую надо делать сегодня, 
это школа всестороннего развития основных компонентов 
психической структуры личности каждого ребенка, его за
датков, способностей, общественно значимых мотивов и ин
тересов. Только тог а школа гуманна, когда она развивает 
личность, поднимает ее, помогает ее самоутверждению, вы
свечиванию всех ее граней.

Воспитать гражданина
мА АДО со всей откровенностью сказать — вопросы 
™ трудового воспитания и обучения школьников нахо

дятся в начальной стадии своего решения и движение их 
вперед слишком медленное. Мы видим здесь несколько пу
тей ускорения и предлагаем их для обсуждения.

Бо-первых, нам крайне необходимо квалифицированное и 
заинтересованное, а не формальное участие п этом про
цессе ведущих специалистов базовых предприятий. «Хоз
расчет — лучший воспитатель», — утверждал А. С. Ма
каренко. Сегодня полный хозрасчет в школе, видимо, не
возможен, да и, думается, не нужен. Но элементы его при 
правильной педагогической инструментовке необходимы. 
Кто же, как не специалисты базовых предприятий могут и 
должны помочь школе и УПК организовать планирование 
производительного труда, бригадный подряд, планомерную 
работу по повышению производительности труда. Уже более 
года назад облоно разработал и разослал на места рско- 
мендапии по введению элементов хозрасчета в производи
тельный труд. ‘Но эти рекомендации не «работают» и Йе 
могут «работать» без специалистов базовых предприятий. 
Из года в год в области повторяется одна и та же картина: 
урожаи на полях учебно производственных бригад выше, 
чем в хозяйствах, надои и привесы молодняка на школьных 
фермах выше, а производительность труда —- ниже. Оче
видно. что школьная учебно-производственная бригада раз
вивается экстенсивным путем. Кто, кпоме специалистов ба
зовых предприятий, поможет ей перейти на интенсивную 
технологию? И еще вопрос. Для чего надо сегодня игнори
ровать в этих вопросах школу, чтобы потом работать с те
ми же самыми людьми по тем же самым проблемам, но 
уже в период, когда они придут на предприятие кадровы
ми рабочими?

Педагогическая тревога не оставляет нас и в связи с тем. что 
и базовые предприятия городских школ в качестве заказов шио. 
лам и УПК дают те простейшие изделия, которые не требуют 
политехнических знаний. Действует принцип: не увлечь школь
ников рабочей профессией, а использовать их для выполнения 
тех операций, от которых кадровые рабочие просто отказывают
ся. Принципиальная идея трудового воспитания и обучения, свя
занная с органическим соединением теории, получаемой в шко
ле, с практикой производительного труда на современном уро
не, губится на корню. Снова возникает вопрос — кого хотели 
бы получить базовые предприятия в качестве рабочих в свои 
цехи и в ближайшем будущем и откуда у них в условиях про
изводства столько свободного времени, чтобы заниматься воспи
танием нового поколения рабочих?

Во-вторых. В последние годы в Артемовском и Асбесте 
родились межшкольные центры трудовой подготовки уча
щихся 4—7 классов. Концентрация кадров и материаль
ной базы позволила поднять качество трудовой подготов
ки, обеспечила работу с базовыми предприятиями по пла
нированию производительного труда. Опыт работы этих 
центров облоно обобщил. Назрела необходимость решать: 
в новых условиях межшкольные центры перспективны или 
нет? Надо их развивать, могут ли они перерасти в школь
ные заводы и что для этого надо?

В-третьих. Материальная база трудового обучения мно
гих школ не отвечает требованиям реформы. Но надо ли 
нам развивать ее в традиционном направлении? В Ревде 
разновозрастные трудовые объединения школьников при 
педагогическом руководстве военных руководителей и учи
телей физкультры, при инженерном и материальном обес

печении базовых предприятий за два года в каждой сред
ней школе создали полный комплекс НВП, в каждой сред
ней и восьмилетией — комплексную спортивную площад
ку. В Шалинском районе таким же методом в каждой 
средней школе построен стрелковый тир. Разве это не 
путь вовлечения школьников в посильный, но огромной об
щественной важности производительный труд?

Мы просим педагогические коллективы обсудить пред
ложение: при каждом школьном кабинете, мастерской соз
дать разновозрастные трудовые или научно трудовые объ
единения школьников, которые под педагогическим руко
водством заведующего кабинетом, при инженерном и мате
риальном обеспечении базового предприятия будут зани
маться созданием хороших и отличных кабинетов по каж
дому предмету. Представляется, что такой подход к орга
низации и содержанию производительного труда школьни
ков в силу своей конкретности, общественной значимости 
может стать важным фактором нравственного становления 
личности.

РУГАЯ проблема в деле воспитания гражданина— 
»Ц1 вопросы физического развития школьников. На сло

вах и в лозунгах мы привыкли говорить, что здоровье на
рода — богатство страны/На практике же распространен
ный облоно опыт Ницинской и Килачевской школ Ирбит
ского района не стал достоянием других школ. В школах об
ласти не используется штатное расписание групп продлен
ного дня для того, чтобы в каждом классе ежедневно был 
час физического воспитания.' Кто мешает каждой школе, 
как это делают в Нижней Туре, начинать учебный день с об
щей зарядки? В единицах школ видим мы творческий под
ход к организации физкультминуток на каждой перемене, 
чрезвычайно мало специализированных спортивных круж
ков и секций для девочек. А ведь нс секрет, что каждая 
вторая восьмиклассница — будущая мама — страдал из
быточным весом.

ОСОБЫЙ предмет заботы педагогических советов, на 
наш взгляд, вопросы воспитания мужественных и 

сильных юношей, будущих защитников Отечества. В тео
рии ясно каждому — пока существует угроза миру со сто
роны международного империализма, мы обязаны воспи
тывать готовность молодого поколения, в первую очередь— 
юношей, защищать Родину. Готовить молодежь к защите 
страны — и на уроках НВП, и на уроках физической куль
туры. и в «Зарнице», и в «Орленке», и во всех остальных 
формах работы — обязаны все. 'Надо отказаться от при
вычного подхода: военрук и учитель физкультуры -- это 
люди, которые действительно по своему служебному поло- 
жению отвечают за подготовку юношей к службе в Воору
женных Силах, к защите Оте шетва. По все остальное учи
теля, воспитатели, другие работники на;одного образования 
также несут ответственность за осуществление этого свя
того дела. Их ответственность не юридическая, ко иравст- 
зенная! Считаем необходимым п'едложшь каждому педа
гогическому коллективу задуматься: почему подростки- 
мальчики гибнут, играя самодельными «подвигами»? Не 
потому ли, что стрелковые секции, стрелковые кружки, 
учебные стрельбы проводятся от случая к случаю, по при
хоти военного руководителя, а не для удовлетворения изо 
дня в день растущих потребностей в мужском деле у ра
стущего мужчины? Не потому ли, что в «Зарнице» и «Ор
ленке», в спортивной, туристической жизни школы нет ро
мантики, нет места для здорового проявления пробы муж
ской силы, смекалки следопыта, разведчика?

В области завершается работа по созданию комплексов НВП. 
Ко уже сегодня, еще не успез остынуть от работы по их строи
тельству, мы начинаем сеять формализм: номплекс есть, фор. 
мальная «галочка» в отчете появилась и теперь «хоть трава не 
расти:» Но оиа-то каи раз и растет. Многие комплексы стреми
тельно зарастают лопухами ибо нога человеческая на них по
сле завершения рачот не ступает. Уроки физкультуры на ком
плексах практически не проводятся, внеклассных мероприя
тий — типа увлекательных еоенно - прикладных эстафет и др. — 
не проводится. Прссим педколлективы задуматься: не сродни 
ли это нашим ударным десантам по сбору металлолома, когда 
мы поднимаем детей на самоотверженный труд, а потом этот 
лом месяцами валяется около школы/ Да! Зто тот самый слу- 

аи, когда теоретически школьникам внушается важность дей
ствия, а практически приносит им глубокое разочарование. Про
сто обман, политическая дезинформация с далеко идущими по
следствиями.

ЙЪ БЛАСТНЫЕ организации просвещения понимают, 
“ что гражданское становление личности не может 

осуществляться усилиями одной только школы. Лишь тес
ная связь всех факторов окружающей школьника среды;' 
сферы производства, бытовой и культурной сферы, семьи, 
общественности могут дать здесь желаемый, результат. 
Иначе неизбежны либо розовый туман в сознании учащих
ся, их неподготовленность к реальной жизни, либо благо
даря интенсивному воздействию одного из факторов сре
ды — одностороннее формирование личности, порою и в 
антиобщественном направлении.

Именно это обстоятельство, а не формальное следование 
рекомендациям Минпроса, заставляет нас идти по пути ин
теграции воспитательных усилий школы, семьи и общест
венности по месту жительства, коллектива производствен
ного предприятия, культурных и общественных организа
ций. Школа же, естественно, оказывается в центре всей 
этой работы, становится координатором общих усилий, ибо 
только она обладает потенциалом профессиональной педа
гогики.

Без иллюзии благополучия
О ОБЛАСТНОЙ печати, других формах распространс- 

ния передового опыта не раз рассказывалось о ра
боте Скатинской средней сельской школы Камышловского 
района, средней школы № 30 Каменска-Уральского и ряда 
других как центров активной воспитательной работы в ус
ловиях СПК. Эти педколлективы отличает постоянный по
иск путей повышения эффективности работы, заботливое, 
доброе отношение к детям, подлинное сотрудничество пе
дагогов, учащихся, родителей и базовых предприятий на 
принципах доверия, широкого участия во всей воспита
тельной работе учреждений и организаций в микрорайоне 
школы.
Авивявванааатаявввмвт

Однако опыт этой работы не стал на сегодня практикой 
не только деятельности школ области, _ но и непосредст
венно Камышловского района и. города Каменска-Уральско
го. Почему? Все еще сильны узковедомственные интересы, 
а внутри нашей системы нет единства в работе школ и до
школьных служб, школ и дошкольных учреждений, школ и 
внешкольных служб, школ и профтехучилищ. Формальные 
попытки «расписать» всех учащихся по кружкам и секциям 
с отсутствием общепедагогического руководства, контроля, 
действие по принципу «лишь бы где то ребенку числить
ся» (кстати сказать, подход, который нередко провоциру
ется нашим аппаратом управления) -.. создаёт иллюзию 
благополучия. Положение же с правонарушениями в обла
сти остается крайне тревожным. Надо совершенствовать 
методику перевоспитания, не терять педагогической надеж
ды. Но практика показывает: того, кто уже совершил пра
вонарушение, «вызрел» до нравственного уровня, редко 
потом удастся переформировать в личность с высокими 
гражданскими помыслами. Решение проблемы, безусловно, 
в профилактике. Выше уже было сказано о Гюли волевой 
педагогики в деградации личности. Хотим предложить для 
рассмотрения педагогическим советам школ области дру
гую сторону проблемы, выделив три главных, как нам ка
жется, вопроса.

ОКРУЖАЮЩАЯ среда (заводы, предприятия сель
ского хозяйства, учреждения культуры и т. д.) в 

лице их субъективных представителей сегодня пока еще из 
вышла на уровень осмысления простых и ясных вещей — 
лучше приложить все имеющиеся возможности (в том чис
ле и материальные) в период формирования человгка н по- 
получить запланированную, изначальную активность чело
веческого фактора, чем потом заниматься этим со взрос
лыми: уже сформировавшимися людьми. Есть в нашей об
ласти примеры удивительно глубоко педагогически мысля
щих хозяйственных руководителей и пока еще масса при
меров удивительного отторжения школы, детей от забот 
производственного коллектива. Не пора ли педколлективам 
заняться глубоким педагогическим просвещением хозяйст
венных руководителей? 'Надо использовать для этого есте
ственные мосты партийных и профсоюзных органов для 
установления связей и контактов между партийными и 
профсоюзными организациями, создать педсеМинары для 
руководящего и инженерно технического персонала

Упорно нежелание педагогов, руководителей школ серь
езно подойти к вопросам организации самоуправления дет 
ских коллективов как к единственному реальному залогу 
формирования самостоятельности, борьбы с инфантилиз
мом, воспитания сознательной дисциплины. Нельзя не при
знать, что воспитать в человеке сознательную дисциплину 
без устойчивого чувства ответственности у человека — 
нельзя. Но чувство ответственности появляется только в 
результате практической деятельности школьника по уп
равлению сьоей школьной жизнью.

Для вазмышления педагогическим советам приведем таки© 
примеры: значительная часть подростков, проявляющих откло
няющееся поведение, говорит: «Нечего делать в свободное вре
мя», 47 процентов школьников сегодня получают свои «общест
венные»» поручения от учителя и администрации школы. Одно
временно с этим только 21,5 процента учащихся 8—10-х клас
сов указывают, что классный руководитель является для них 
авторитетом. Зто ли не предмет для размышления учителю о 
подлинной педа.’огичеснюй сущности самоуправления? Мы не 
д *ем указаний о выборе орг< ?1 самоуправления для школ: 
пусть коллектив использует опыт Иванова, пусть использует 
опыт Караковского, пусть глубоко проникается идеями Мака
ренко. Ясно одно — на общегосударственном фоне отказа от 
волевых методов управления школа не меже-т жить дальше на 
старых принципах.

ЯЗВ КОЛА и родители. Антагонизм, который развивал- 
■*“ ся в последнее годы между этими двумя заинтере

сованными в одинаковом конечном результате сторонами, 
более нетерпим. Мы дошли в этой области до полного па
радокса: школа воспитывает, родители воспитывают, а в 

.результате часто имеем невоспитанную личность.
Очевидно, что система нашей работы с родителями — 

педвссобуч прежде всего — не срабатывает в полной ме
ре, особенно когда речь идет о так называемых «трудных 
семьях» с одной стороны и семьях высокого интеллекту- . 
ального уровня — с другой. Нельзя работать с семьей, 
рассчитывая на какой-то средний уровень, ограничиться 
лекциями на большую аудиторию, давать общие советы 
всем сразу. Нак важна в нашем деле индивидуальная ра
бота с детьми, так необходима нам индивидуальная работа 
с родителями и в школе, и в дошкольном учреждении. Но 
только в лучших традициях советской школы, а нс мето
дом прокурорского вызова родителей в школу по повестке.

Опыт есть. Он будет поддержан

ЧТО IKE удалось достигнуть за три года работы 
реализации основных положений реформы?

Проведена серьезная подготовительная работа и успешно 
осуществлен переход в большинстве городов и районов об
ласти на усовершенствованные программы по большинству 
предметов и на новые программы по трудовому обучению. 
Предприняты практические шаги по переходу к профес
сиональному обучению, введен обязательный общественно 
полезный, производительный труд. Идет осмысление ис
пользования хозрасчетных принципов в деятельности школь
ных ученических производственных бригад.

В области при непосредственном участии областного ко
митета партии и облисполкома, созданного ими областного • 
научно-методического совета под председательством акаде
мика И, Н. Красовского положительно решаются вопросы 
компьютерного всеобуча. Сегодня в школах и УПК имеется 
более семи тысяч микрокалькуляторов и 685 персональных 
компьютеров.

Главной же была и остается в педагогическом процессе 
личность учителя, его умение работать самоотверженно, 
творчески, радостно. Неоценим труд педагогов, чьи уроки 
воспитывают в ребятах не только стремление к познанию, 
но и упорство, волю, формируют в них современное миро
воззрение. Сегодня учителям, воспитателям есть с кого 
брать пример творческого подхода к делу, заслуживает 
внимания и одобрения, опыт замечательных педагогов: Ге
роя Социалистического Труда А. И. Шевелева, народного 
учителя СССР Г. Д. Лавровой, заслуженных учителей 
школ РСФСР А. Е. Скоробогатовой, Л. М, Ельниковой, 
3. И. Пастуховой, В. С. Аникина, Г. И. Груздева, Л. П. 
Каревой, Н. Б. Толочко, Н. В. Акудиновой и многих 
других.

Время настоятельно требует ломки старых стереотипов, 
поиска новых путей. В деле воспитания подрастающего по
коления педагог должен ставить перед собой высокие цели 
и идти к ним дорогой, освещенной искренней любовью к де
тям, будущему нашей страны.

Ежедневно в магазины Свердловска и об
ласти расходится до 70 тонн макарон, верми
шели, рожек, соломки, лапши и другой про
дукции хлебомакаронного комбината. На 
сложном отечественном оборудовании работа

ет наладчик Михаил Николаенко. Он в бук
вальном смысле помогает тянуть нужных раз
меров лапшу и навешивать ее на металличе
ские жерди.

Свердловск.
Фото Л. БАРАНОВА.

читая молодежные страницы

«ИМПУЛЬС» В ДЕЙСТВИИ
Стаж страницы «Импульс», выходящей в североуральской городской га

зете «Правда Севера», невелик — чуть больше года назад появился первый 
ее выпуск.

ЖУРНАЛИСТ городской 
газеты Маргарита Го

стюхина, пришедшая работать 
в редакцию «Правды Севера», 
решила для себя твердо — на 
страницах газеты комсомоль
ская жизнь имеет право на 
постоянное и полноправное 
представительство.

Маргарита Гостюхина по на
туре оптимист и в правоту 
свою верила. А реализовать 
идеи помог горком и, в част
ности, первый секретарь. Алек
сандр Копылов про печать 
вспомнил едва ли не в первые 
же дни своей работы в город
ском комитете комсомола.

Постепенно, совместными уси
лиями Копылова и Гостюхи
ной сформировался, как гово
рится, «костяк» молодежной 
редакции при горкоме ВЛКСМ.

Впрочем, предоставим сло
во самому Саше:

— Многотрудной была до
рога к «Импульсу». Хоть ребя
та и сотрудничали с газетой, 
я актив имею в виду, публико
вались под соответствующими 
комсомольскими рубриками, 
не было главного — единой, 
скажем так, точки приложения

сил. «Импульс» дал такую воз
можность». «Правда Севера» 
приходит практически в каж
дую семью. Значит, подавать 
комсомольскую тему мы теперь 
можем эффективно. Информа
ция доходит до каждого. И чи
татель всегда знает, когда 
«Импульс» окажется в его ру
ках — страничка выходит еже
месячно.

ОПРОБУЕМ вместе с
■ ■ «Импульсом» заново пе

релистать двенадцать страни
чек минувшего года.

«Гвоздевой» материал январ
ской странички — о встрече 
корреспондента газеты с тремя 
делегатами предстоящей обла
стной комсомольской конферен
ции. Им был предложен один 
вопрос: «Что бы вы сказали с 
трибуны конференции?»

Скажем, Василий Чарушин, 
секретарь комитета комсомола 
производственного объединения 
«Севуралбокситруда», уверен, 
что и на практике комсомол 
должен активно участвовать в 
решении насущных вопросов— 
распределение жилья, мест в 
детском саду. Юрий Колчин, 
секретарь комитета ВЛКСМ

треста «Бокситстрой», говорил 
о том, что «львиную долю вре
мени отнимает сбор взносов... 
А если взимать деньги через 
сберкассу? Высвобожденное 
время и энергия уйдут на кон
кретные дела».

Подобный обмен мнениями 
«Импульс» неплохо реализовал 
в предсъездовской анкете для 
комсомольских активистов. В 
майском выпуске опубликова
ны выступления двух комсо
мольских секретарей, которые 
отвечали на такой вопрос: 
«Коснулась ли вашей комсо
мольской организации пере
стройка»?»

Североуральск — город не
большой. И все же... Обмен' ин
формацией, обмен мнениями 
является еще и «банком идей» 
по совместительству. Интерес
ные дела в первичках, новые 
формы работы, о которых «Им
пульс» регулярно сообщает, 
становятся, скажем так, обще
комсомольским опытом.

Так, выступление Валентины 
Артеговой, художественного 
руководителя молодежного 
кафе, дало повод для размыш
лений о возможных путях ор

ганизации досуга молодежи.
Задумаемся вместе, предла

гает автор, куда пойти моло
дым после работы и учебы? 
На дискотеку? Так они толь
ко в выходные дни проводят
ся. Другое дело вечернее мо
лодежное кафе. Сюда придут 
не Только танцевать под мод
ные ритмы, здесь можно будет 
пообщаться, принять участие в 
диспуте на зтободневную тему, 
узнать что-то новое для себя.

Чем не повод для размыш
ления? Будет ли молодежное 
кафе центром отдыха молоде
жи? Нужно искать, пробовать 
и... находить.

С трибуны «Импульса» вы
ступают комсорги, активисты. 
Выступают со своими идеями, 
предложениями, делятся нара
ботанным опытом.

ОДИН из наиболее актив
ных корреспондентов — 

Ирина Киприна, учитель рус
ского языка и литературы шко
лы №11. Ее отличает анали
тичный подход, серьезная раз
работка темы.

Вот две корреспонденции 
Ирины Киприной: «Почему по
мерк свет «Звездного»?» и 
«Мертвые души» первичек».

В первом случае автор стре
мится разобраться в непро
стой ситуации — почему так 
быстро «заглохло» столь хоро
шо начатое дело? Педотряд 
«Звездный» школы № 11, в ко
тором активно работали учи
теля-комсомольцы, члены коми
тета ВЛКСМ треста «Боксит
строй», просуществовал недол
го. «Забуксовал» ли отряд из-

за смены командира, а может, 
желания поубавилось? Ирина 
считает, что не стоит пока де
лать обобщений и выводов, 
хоть и случаи «развала* по
добных отрядов отнюдь не еди
ничны. Ио повод для размыш
ления, безусловно, есть.

Быть или числиться в ком
сомоле — вот вопрос, ставший 
основой корреспонденции 
«Мертвые души» первичек». 
Киприна, приводя мнения быв
ших комсомольских работни
ков, анализируя их, приходит 
к выводу, что одной из глав
ных причин существования 
«мертвых душ», пассивных и 
безынициативных, является от
сутствие желания жить инте
ресами коллектива, нравствен
ная глухота.

Мало «сфотографировать» 
проблему, сфокусировать на 
ней внимание. Главное — по
иск решения. Это кредо авто
ров молодежной страницы.

f* ВОЕ право на сушество-
**ванне «Импульс» дока

зал, даже скептикам. Чего, 
казалось бы, eine?

Но молодежная редакция 
бурлит идеями. Предлагают, 
спорят, обсуждают. Самая све
жая идея — проблемная те
матическая полоса. Ну, ска
жем, по школе-интернату. Или 
по вопросам досуга...

Спрашиваю Александра Ко
пылова, удается ли осущест
вить задуманное.

— Раз решили — сделаем.
Д. ПОДБОРНОВ.

Североуральск.
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Д E T И- 
МИРОТВОРЦЫ

«Завершен визит группы со
ветских школьников в США...». 
Мы уже привыкли к сообщени
ям об активных международ
ных контактах советских де
тей. в частности с американ
скими сверстниками. На сей 
раз 15 мальчиков и девочеЛ 
совершили поездку по ряду го
родов Соединенных Штатов: 
Нью-Йорк, Бгллингэм (штат 
Вашингтон), Лос-Анджелес,, 
Сан-Диего (штат Калифорния),* 
другие калифорнийские горо
да. Это был ответ на поездку 
гпуппы американских ребят в 
Советский Союз прошлым ле
том.

Наших детей принимала аме
риканская общественная орга- 
ннзаиия «Юные послы Амери- 
ш». Никогда участники груп
пы не забудут об этой поезд
ке. Они познакомились со 
многими американскими школа
ми, выступали на митингах и 
вечерах, по радио и телевиде
нию, рассказывали о своей

родине! Немало времени было 
отдано просто отдыху. В Бел- 
лингэме каждому советскому 
гостю подарили первый номер 
газеты «Мост», которую стала 
выпускать организация «Юные 
послы Америки».

Что было необычным — так 
это обращение к группа совет
ских ребят президента Р. Рей
гана. В своем послании глава 
администрации напомнил о со
стоявшемся недавно визите 
Генерального секретаря НК 
КПСС М. С. Горбачева в Ва
шингтон, о подписанном на 
встрече в верхах договоре о 
ликвидации РСД-РМД. Пре
зидент указал на большое зна
чение продолжения программ 
обмена с участием молодежи 
двух стран.

Признание важной роли 
«детской мирной диплома
тии» — так следует расценить 
это послание главы Белого 
дома.

(ТАСС).

БОЛГАРИЯ. Комбинат по обработке алюминия в городе Шу- 
мене сравнительно молодое предприятие. Оно было создано 
немногим более пяти лет назад при содействии социалистиче
ских стран, прежде всего Советского Союза. Совместно со спе
циалистами из СССР была подготовлена проектная документа
ция будущего промышленного объекта, заводы братской стра
ны поставили необходимое оборудование.

НА СНИМКЕ: ■ вальцовочном цехе предприятия.
Фото БТА - ТАСС.

для любителей
шашек а1..... -

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Ловим
и на большой

В окончаниях часто ошиба
ются и опытные мастера. На 
диаграмме 140 позиция из 
партии, игранной в финале 
Ш Всесоюзного первенства 
(Москва, 1927 г.). Белые 
только что сыграли в8—!4, 
черные беспечно ответили 
d4f-f6...

Диаграмма 140
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Ход белых.

На следующей диаграмме 
этюдное окончание, которое 
должен знать каждый люби
тель шашек. В ответах ука
жите кратчайший (по-вашему 
мнению) путь к победе.

Диаграмма 141.

Ход белых.

Урок
ЭНДШПИЛЯ

Так назвал Владимир Ива
нович Пиньженин свою ком- 
гозицию. решение которой 
мы кодроб"о разбираем.

Диагр. 134. Б: дамки а7, 
сЗ, gl (3). Ч:(6, 114, дамка 
е7 (3). Напомним, что три

дамки, как правило, не вы
игрывают против дамки на 
большой дороге или против 
дамки и шашки на Ь2. Если, 
например. 1. а7 — в8?, то 
Ь4—g3, f6—g5, е7 —(6 с 
ничьей. Или 1. а 7— d4? 
h4—g3. 2. d4:g7 g3—h2 — 
теоретическая ничья.

Поэтому белые, должны 
быть предельно вниматель
ны. 1. gl—h2l Шашка 114 
остановлена и грозит а7 — d4. 
После захвата большака и 
выигрыша шашки у белых 
теоретический выигрыш. Воз
можны три пути защиты. 
Главный: 1. ...е7—(8 2.
еЗ—Ь6! (не пуская на боль
шак) f6—g5 3. h6:cl (8—g7. 
После неочевидной вступи
тельной игры возникла пози
ция старинного этюда 
И. Боброва (1892 г.). Ка
жется, что Ча доске ничья, 
но дамка не на борту и чер
ные не успевают отдать шаш
ку 114, присутствие которой 
губит дамку. 4. а7 —gl! — 
дамка черных должна отойти 
в угол. Нельзя 4. ...g7—al, 
так как 5. cl—g5! h4:f6 (на 
пути дамки поставлен заслон) 
6. gl— d4X — запомните 
этот прием. 4. ...g7— li8. 5. 
cl—еЗ! и белые выигрывают 
(грозит h2—е5, а отход на 
другую половину большака 
1 роигрывает из-за показан
ного выше приема).

Второй путь: 1. ...е7—аЗ 
(на а7 — d4 приготовлено 
аЗ—cl). 2. еЗ —d4! (6—g5 
3. d4—в2 и 4. а7—еЗХ-

Третий путь: 1. ...Î6—g5 
2. еЗ:116 е7—(6— после 3. 
а7—gl сводится к главному. 
Но возможно 3. а7—еЗ! ухо
дить на в2 и соседние поля 
по-прежнему нельзя, а йа 
(6—Ь8 выигрывает 4. 
еЗ—g5! 5. 116—g7X — ука
зали В. Кийигин (Сверд
ловск) и В. Лещёв (Каменск- 
Уральский). Кроме них, урок 
эндшпиля, видимо, никому 
не удалось выполнить.

Сверьте ответы
Диагр. 133. Б: аЗ, в2, с5, 

d2, d4, (2, gl. g5 (8). Ч: a5, 
a7, c7, d8, e7, f6, 18, h4 (8). 
1. d2—c3? c7—d6! 2. аЗ—в4 
16—e5. 3. d4;I6 d8—c7 4. 
(6:bG h4:f6!

Диагр. 135. Б: в2, cl:c5. 
d2, d4, e3, (4, gl, g3, li4, h6 
(И).

4: аЗ, a5, a7, b8, d6, e7, 
(6, 18, g7, 112, h8 (11). 1.
gl — (2! 2. d2—c3 3. в2—c3 
4. cl —b2. 5. d4 —e5 6. e3:a3 
7. h4:d8 8. аЗ—в4 9. d8—e7 
10. h6:li6X.

Правильные ответы при
слали Г. Блохин (Качканар), 
П. Волгаев (Артемовский), 
В. Комягин, М. Суханов 
(Камышлов), В. Лещёв, 
В. Рожнев (Каменск-Ураль
ский), И. Негомедзянов 
(Алапаевск), В. Пиньженин 
(Талица), Н. Борисов, В. Ки
чигин (Свердловск).
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НА СМЕНУ!

час книги

НОГ ДА на перекличке в 
колледже Гэрроу — 
привилегированной шко
ле для детей аристократиче

ского происхождения — фа
милию Байрона впервые про
изнесли с прибавлением сло
ва «лорд», десятилетний маль
чишка расплакался от страха. 
Будущий Поэт унаследовал ти
тул от двоюродного деда, а 
вместе с ним и родовое по
местье. Отца он не помнил: 
тот бросил семью вскоре по
сле рождения сына. Детство 
мальчика прошло в скромной 
уединенной жизни с матерью 
на ее родине в Шотландии.

Дедовское имение Ньюстэд 
находилось в Ноттингэмском 
графстве. Здесь в стародавние 
времена легендарный Робин 
Гуд со своими лесными брать
ями сражался против богатых, 
защищая обездоленных. Взору 
юного Байрона предстал рабо
чий Ноттингэм, в котором со
циальные противоречия спле
лись в особенно жесткий узел. 
Он видел, как шли по улицам 
города толпы голодных людей, 
среди них масса бывших кре
стьян, согнанных, с земли в 
результате промышленного 
переворота.

До Байрона дошли слухи и 
о восстании в Ирландии, фак
тической колонии Англии. В 
эти же годы узнал мальчик о 
революции во Франции. С 
детства интересовавшийся по
литикой, Байрон и в Гэрроу, и 
в Кембриджским университете 

изучает труды английских и 
французских просветителей. 
Вольтер с его ненавистью к 
лжи собственнического мира 
стал одним из любимых авто
роз юного поэта.

На всю жизнь Байрон остал
ся верен идее народоправст
ва, проповедуемой Руссо. Ве
ликий француз утверждал и 
культ природы, в которой ви
дел воплощение естественно
сти и чистоты, утраченных со
временной цивилизацией. Эти 
размышления Руссо оказались 
близкими сердцу юноши, с 
детства полюбившего горы и 
долы Шотландии. В одном из 
ранних стихотворений он меч
тает о том, чтобы

Душой, рожденной для 
свободы, 

Сменить наперекор всему 
На первобытный рай 

природы
Надменной Англии тюрьму!
Навсегда сохранил Байрон 

верность просветительским 
идеалам Свободы, Равенства, 
Братства, воодушевлявшим 
борцов, сражавшихся на бар
рикадах Великой французской 
резолюции. Но с горечью ви
дел он, что послереволюцион
ная эпоха обманула ожидания 
тех, кто мечтал о счастье для 
человечества. Страна, возве
стившая миру о крушении ти
рании, превратилась в оплот 
нового деспота — Наполеона I. 
Усиливается реакция и на ро
дине поэта. В 1809 году он 
покидает «надменной Англии 
тюрьму».

мятежный лорд
Исполнилось 200 лет со дня рождения 

Джорджа Гордона Байрона
Знаменателен маршрут, ко

торым проследовал путеше
ственник под наполненными 
ветром парусами. Его можно 
назвать огромным полем бит
вы. В Испании народ сражался 
против наполеоновских пол
чищ, Греция стонала под игом 
турецкого владычества, остров 
Мальта, опорная база британ
ского флота, стал оплотом аг
рессивной политики Англии в 
Средиземноморье. Албания 
напомнила Байрону о мужест
ве свободолюбивого народа, о 
его национальном герое Ис
кандере, предводителе народ
ного восстания против осман
ского господства в XV в.

Поэт вернулся в Англию в 
1811 году, и уже в марте сле
дующего вышли в свет две ча
сти его поэмы «Паломничество 
Чайльд Гарольда». С восхище
нием повествует писатель о ге
роизме простых испанцев.

Мы видим простую испанку, 
воспетую столькими поэтами, 
музыкантами, живописцами как 
символ женственности и красо
ты. Но суровая година позвала 
и ее на подвиг:

...отомстить она сумеет

За друга и за павшего 
вождя;

Она бойцов лучом надежды 
греет;

Пред нею галл трепещет 
и бледнеет. 

Средь стен разрушенных 
оплота не найдя.

На земле древней Эллады, 
«где каждый камень дышит 
прежней славой и весть о ней 
передает векам», поэт с го
речью размышляет о трагиче
ской судьбе потомков эллинов. 
В отчаянии от того, что «греки 
не разят, а лишь клянут вра
гов», Байрон пытается разбу
дить в них дух свободы, напо
миная о доблести предков.

БОЛЬШУЮ часть своей 
творческой жизни созда
тель «Чайльд Гарольда» 
был романтиком, но его мечта 

о свободном человечестве не 
была умозрительным, абст
рактным идеалом: она посто
янно влекла Байрона на опас
ный путь борьбы. Что застави
ло его — богатого, родовито
го лорда — бросить вызов сво
ему обществу? Совесть не поз
волила Байрону жить понятия
ми его мира. Обыкновенная 
человеческая совесть.

27 февраля 1812 года в па
лате лордов дебатировался 
законопроект о смертной каз
ни для разрушителей станков. 
Единственным лордом, прого
лосовавшим против кровавого 
-билля, был Байрон. Вряд ли 
стены английского парламента 
когда-либо слышали столь 
гневную, стол^ пламенную 
речь, в которой мятежный 
лорд не пощадил хозяев стра
ны, убивающих собственный 
народ. А через три дня роди
лось стихотворение «Ода ав
торам. билля против разру
шителей станков», в нем впер
вые в истории английской ли
тературы четко прозвучала 
мысль о бесчеловечности ка
питал истической эксплуатации, 
теснейшим образом сопряжен
ная с идеей грядущего воз
мездия палачам народа.

Не странно ль, 
что если является в гости 
К нам холод 
и слышится вопль бедняка,— 
За ломку машины 
ломаются кости
И ценятся жизни 
дешевле чулка? 
А если тан было, 
то многие спросят; 
Сперва не безумцам ли 

шею свернуть, 
Которые людям, 
что помощи просят. 
Лишь петлю на шее 
спешат затянуть?
В конце апреля того же 

года Байрон, вновь выступая 
в парламенте, пригвоздил к 
позорному столбу угнетатель
скую политику Англии в отно
шении Ирландии. Оба выступ
ления остались гласом вопи
ющего в пустыне. Впрочем, его 
услышали те, кто вершил судь
бами внутренней и внешней 
политики Британской империи. 
Началась оголтелая травля 
поэта.

ОКЛЕВЕТАННЫЙ, одино
кий поэт в 1816 году 
вновь покидает родину, 
теперь уже навсегда. И опять 

его путь лежал туда, где на
род бился с тиранией. На сей 
раз он стал свидетелем борь
бы итальянцев против игэ ав
стрийской короны. Нет, не сви
детелем: им он был в годы 
первого путешествия. Теперь 
же он стал участником битвы.

Вскоре к двум песням 
«Чайльд Гарольда» добавятся 
еще две, в которых Байрон 
расскажет о страшной участи 
народов Европы, отданных на 
растерзание «Священному со
юзу» — монархам Европы, 
объединенных ненавистью к 

революции и страхом перед 
ней. Поэт предчувствует скорое 
крушение деспотизма под 
мощным натиском пробудив
шегося народа.

Мужай, Свобода!
Ядрами пробитый, 
1 вой поднят стяг 
наперекор ветрам... 
Печальный звук 
твоей трубы разбитой 
Сквозь ураган 
доселе слышен нам.
Несколькими годами рань

ше в поэтическом цикле «Ев
рейские мелодии» Байрон сла
вил гибель во имя счастья лю
дей. Теперь сама логика ис
тории превратила пезца Сво
боды в ее солдата. Дом ан
глийского лорда в Розене стал 
складом оружия позстанцев- 
карбонариев. Здесь проходили 
встречи революционеров, раз
рабатывались планы борьбы. 
Здесь передавались патриотам 
большие суммы денег, зара
ботанные литературным тру
дом хозяина дома...

Но восстание было подавле
но. И тогда в бой пошло зо
вущее, разящее Слово поэта— 
уже не одиночки, нет! Силу 
единения в борьбе с реакци
ей он воспел в драме-мистерии 
«Каин». В поэме «Бронзовый 
век» разоблачает заправил 
«Священного союза» — фран
цузского короля Людовика 
XVIIÎ, русского императора 
Александра I. Но в русском 
народе, разгромившем Напо
леона, поэт увидел величест
венный пример героизма, 
увенчавшегося победой.

Москва!
Для всех захватчиков 

предел!
Москва, Москва!
Был грозен и жесток
Брагу тобой 
преподанный урок! 
Крылсм пурги смела ты 
вражий строй, 
И падал в снег 
развенчанный герой.
Движение за национальное 

освобождение ширилось в 
Греции. В 1823 г. Байрон при
ехал в повстанческую столицу 
Миссолонги, где его востор
женно встретил народ. С его 
помощью формируются воен
ные части, разрабатываются 
планы обороны и наступления. 
Дисциплина, медикаменты, про
виант, обучение новобранцев, 
обмен военно-пленными — всем 
занят Байрон. Времени для 
творчества почти не остается. 
Последним его произведением 
было стихотворение, написан
ное менее чем за три меся
ца до конмины, — «В день 
моего тридцатишестилетия».

Жаль молодости 
невозвратной —

Так жить зачем?
За светлый край 

Ступай, боец, 
на подвиг ратный 

И жизнь отдай!
19 апреля 1824 года поэта 

не стало. Предчувствуя близ
кий конец, он думал о Греции: 
«Я отдал ей свое время, сред
ства, здоровье — теперь от
даю ей жизнь! Что мог бы я 
сделать еще?..»

В. ПАВЕРМАН, 
кандидат 

искусствоведения.

гастроли

УРАЛЬСКИЙ ШИ
В ЗАПОЛЯРЬЕ

Не так давно в Норильске 
прошли гастроли уральского 
баяниста, лауреата междуна
родного и Всесоюзного кон
курсов баянистов и аккорде
онистов Виктора Романьно. 
Его выступления стали боль
шим событием в музыкальной 
жизни города.

Уральский баянист дал 5 
концертов в музыкальных 
школах и .музыкальном учи
лище . Норильска. Особенно 
интересной была программа, 
j редставленная в училище. 
Уже сам подбор произведе
ний говорит о большом про
фессиональном вкусе музы
канта.

...Цикл Антонио Вивальди 
«Времена года», состоящий 
из четырех концертов («Вес
на», «Лето», «Осень» и «Зи
ма»), был исполнен Романь
ко в первом отделении. В 
оригинале это произведение 
написано для камерного ор
кестра и солирующей скрип
ки. Мы;привыкли его слы
шать 'в- дополнении и.звест- 
нейшеГА„адсамблл «Виртуо
зы Мосцаыз> под управлени
ем В. Спивакова. Виктор Ро
манько сам сделал переложе
ние и впервые исполнил 
на баяне. Удачная интерпре
тация, исполненная на пре
красном инструменте (мно
готембровый готово-выбор
ный баян. «Юпитер»), соче
таясь с высоким мастерством 
музыканта, -покорили аудито
рию. Цикл:. Вивальди звучит 
более 40 минут, и все это 
время слушатели находились 
в плену чарующей музыки.

Во втором отделении про
звучала третья соната В. Зо
лотарева. Это произведение, 
одно из лучших в баянной 
литературе, подвластно толь
ко исполнителям высшего 
класса. Масштабность, фило
софские размышления, дра
матизм сонаты требуют от 
музыканта незаурядного ма
стерства. Очень активно пре
подносит Романько каждое 
движение гармонии и мело
дии, исключительно четко 
показывает далеко не про
стые золотаревские структу
ру и форму всех частей этой 
самобытной сонаты.

Раз; Ые грани своего та
ланта продемонстрировал Ро
манько и в исполнении дру
гих произвёдений. В «Ма
ленькой сюите» Е. Дербенко 
он проявил себя как тонкий 
интер, ретатор камерной му
зыки, в грузинском танце 
«Пандури» композитора Так-

Уважаемые товарищи! Пись
ма выбранным вами абомем. 
там направляйте по адресу: 

620040, Свердловск. Эльмаш, 
пер Калиновский 3. «Служба 
семьи» абоненту К»..

d письме- сообщите сведения 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонем. 
тов служба не дает Уве
домляем вас нто абоненты 
отвечают только на те письма, 
погорче их заинтересовали. 
Тел. 34-52-31

297858. Мне 25 лет. рост 171. 
строен вредных привычек не 
имею, материально обеспечен, 
лю’лю юмор занимаюсь сгор- 
том. рисую, читаю и т. д. Же
лаю познакомиться со строй
ной скромной девушкой 19 — 25 
лет. Отвечу на письмо с фото
графией.г - I

297869, Хотела бы познако
миться с' порядочным мужчи
ной без вредных привычек с 
целью создания семьи. Мне 
30 лет. Была , замужем, воспи

такишвили показал мастер
ское владение таким совре
менным приемом игры на 
баяне, как «рикошет». На 
высоком художественном 
уровне прозвучал «Сказ о 
Тихом Доне» В. Семенова. 
Широта и раздолье первой 
части, удаль казачьих i ере- 
глясов ~ второй воссоздают 
былинный эпос окраинных 
границ государства Россий
ского.

Все это с большим вкусом 
и мастерством было препод
несено слушателям. В заклю
чение концерта солист ис
полнил вариации на тему 
М. Блантера «Черноглазая 
казачка».

Искусство Виктора Ро
манько покоряет слушателей 
филигранной техникой, ма
стерским владением различ
ными приемами исполнения, 
мягким ноющим звуком. Кон
церты баяниста проходят в 
несколько необычной форме. 
Он сам ведет программу. Не
редко дает комментарии к 
исполняемым произведениям. 
Все это создает хороший кон
такт с аудиторией.

Романько выступает и как 
пропагандист народных ин
струментов. В свободное от 
концертов время он встре
чался с учащимися и педа
гогами учебных заведений 
Норильска.

Виктор Алексеевич Ро
манько начал обучаться игре 
на баяне в музыкальной шко
ле Асбеста (преподаватель 
Г. И. Бирючев). Потом окон
чил Свердловское музыкаль
ное училище, Уральскую го
сударственную консервато
рию. Им сделаны фондовые 
записи на Всесоюзном радио. 
В фирме «Мелодия» гото
вится к выходу в свет его 
большая пластинка.

Где только не был Романь
ко с гастролями! И на Даль
нем Востоке, и в Сибири, По
волжье, Белоруссии. Выез
жал в творческую поездку в 
Чехословакию. А вот в Но
рильске он впервые. Но лю
бители музыки надеются, 
что Виктор Романько еще 
не раз пересечет границу 
Полярного круга и порадует 
своей вдохновенной игрой 
всех ценителей и поклонни
ков этого искусства.

И. ШЕСТЕРИКОВ, 
преподаватель 

Норильского 
музыкального училища.

тываю сына 10 лет. Образова
ние высшее, жильем обеспече
на. Ценю в мужчине ум, вер
ность.

297181. Женщина 27 лет наде
ется на встречу с молодым че
ловеком. О себе: рост 170, об
разование высшее, в браке не 
состояла, люблю детей, домаш
нее хозяйство. Отвечу на пись
мо с фотографией, которую 
обязуюсь вернуть.

297183. Мне 29 лет. рост 175, 
образование высшее, разведен, 
внешность обычная, чуть при
храмываю. Интересы разнооб
разные. Буду рад познакомить
ся с девушкой или молодой 
женщиной, желающей создать 
семью.

297195. Молодая женщина же
лает познакомиться с самосто
ятельным мужчиной (до 35 
лет), любящим детей. желаю
щим создать семейный союз 
па основе уважения и любви. 
О себе: 27 лет рост 158. об
разование среднее техническое, 
сыну 7 лет. немного шью, не
много вяжу, люблю читать.

• ХОККЕЯ

На стыке лнг
Начался турнир команд 

первой лиги, которые по ито
гам стартового этапа заняли 
места с 4 по 8 в западной и 
восточной подгруппах. Сверд
ловский СКА провел два по
единка в Караганде с «Автомо
билистом». Соперники подели
ли очки. В первом матче по
бедили хозяева — 8:6, во вто
ром гости взяли реванш — 
8:5.

Свердловский «Луч» также 
вступил в борьбу соревнований 
команд, занявших на первом 
этапе в региональных турни
рах клубов второй лиги 3—4 
места. «Луч» проводил старто
вые поединки в Свердловске. 
Первую игру с «Прогрессом» 
из Глазова наши хоккеисты про
играли — 2:3, во второй убе
дительно выиграли — 9:0.

• КОНЬКИ
В Ленинграде в спортивно

концертном комплексе имени 
В. И. Ленина проходит чемпио
нат СССР по скоростному бе
гу на коньках. На дистанции 
500 м среди женщин третий 
результат — 41,38 сек. показа
ла свердловская динамовка 
Т. Петриди. А первенствовала 
здесь Е. Ильина из Уфы, ее 
время — 41,23 сек.

• «СПОРТПРОГНОЗ»
Результаты 4 тиража (23 — 

24 января)
1—2, 2 — 1, 3 — 2, 4—1, 5 — 1, 

6—1. 7 — 1, 8 — 1, 9-2, 10—1,
11—2. 12-2, 13—1.

ПРИМЕЧАНИЕ: первая циф
ра — номер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи.

(ТАСС).

• ВОЛЕЙБОЛ -----------——  

И стены не помогли
В Свердловске и Первоураль

ске начались игры второго 
тура чемпионата СССР по во
лейболу среди мужских команд 
высшей лиги.

В свердловском Дворце 
спорта профсоюзов соперни
ками хозяев турнира — клуба 
«Урал^нергомаш» — в старто
вом поединке были волейбо
листы новосибирского «Севе
ра». В первом туре, проходив
шем в Москве, свердловчане, 
как известно, выступили ниже 
своих возможностей, не «за
работав» ни одного очка. Ве
рилось, что родные стены 
помогут нашим землякам 
преодолеть эту полосу неудач.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. А. В ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ГАЯНЭ 
28-1 ЧИО ЧИО-САН

Спектакли. объявленные 
на 3. 4, 5 февраля, отменя
ются. Билеты сдаются я 
кассу и уполномоченным 
на предприятиях.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера А ЭТОТ

ВЫПАЛ ИЗ ГНЕЗДА 
28-1 ИГРА В ФАНТЫ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня ХОЗЯЙКА РАЯ 
28 I ТЕТКА ЧАРЛЕЯ

Вести из Калгари
В 100 километрах от Калга

ри — столицы зимней Олимпи
ады-88 — в Кэнморе пройдут 
соревнования лыжников и би
атлонистов, а также выйдут на 
лыжные трассы двоеборцы. 
Участники соревнований будут 
жить здесь же — во второй 
Олимпийской деревне, рассчи
танной на 600 человек. Они по
селятся в одноместных комна
тах в домиках, спроектирован
ных для геологов и собираемых 
из передвижных блоков-моду
лей.

НА СНИМКЕ ^вверху): на лыж
ных трассах в Кэнморе.

А главная Олимпийская д< 
ревня зимних Игр-88, которые 
пройдут в феврале в канадском 
городе Калгари, расположена в 
студенческом городке местного 
университета. Она рассчитана 
на 2000 спортсменов.

НА СНИМКЕ внизу: студенче
ский городок университета в 
Калгари.

Фото ЛЕХТИКУВА — ТАСС.

Но, к сожалению, и дома 
первый блин, как говорится, 
вышел комом. Сибиряки с 
первой до последней минуты 
четко контролировали ход 
встречи и уверенно победили 
в трех партиях.. Лишь в пер
вой из них, ведя — 14:3, 
они чуть расслабились и поз
волили уральцам проиграть 
достойно —1 11:15. В двух же 
следующих их преимущество 
было очевидным. Хозяев они 
превзошли, прежде всего, в 
организации игры. Не так обид
но было болельщикам, что 
проиграли. Обидно, что уступи
ли «вчистую» сопернику, 
практически равному по клас
су. А ведь впереди «Урал-

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 19 час.
ЛЮБОВЬ. ЛЮБОВЬ.

ЛЮБОВЬ...
28-1 в 10 час МАУГЛИ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

28, 29-1 в 19 час. 30 мин.
МОСКОВСКИЙ ДЖАЗОВЫЙ

АНСАМБЛЬ СОЛИСТОВ
под руководством

Владимира КОНОВАЛ ЬЦЕВА.

ГОСЦИРК
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«ПАРАД-АЛЛЕ!» 
под руководством и при уча
стии заслуженного аотиста 

РСФСР клоуна
Александра РОДИНА.

Начало представлений в 
19 час 30 мин., в субботу и 
воскресенье — в 11 час. 
30 мин.. 15 час., 19 час. 
30 мин.

Кассы пирка работают с 
10 до 20 час. Принимаются 
коллективные заявки.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
ВОЛЕЙБОЛ 

Чемпионат СССР 
среди мужских команд 

(высшая лига).

энергомаш» ожидают и более 
классные команды...

Эта встреча завершила пер
вый игровой день свердлов
ского тура. А сначала на пло
щадку вышли команды СКА 
(Минск) — «Дорожник» (Алма- 
Ата). Счет поединка —- 3:2. 
Еще одна встре.ча «Динамо» 
(Ташкент) — «Локомотив» (Ки
ев) завершилась победой же
лезнодорожников в трех пар
тиях.

В Первоуральске так же бы
ло проведено три игры. Их 
результаты; ЦСКА —• «Локо
мотив» (Харьков) — 3:0, «Ди
намо» (Московская область)— 
«Автомобилист» (Ленин
град) — 1:3, «Искра» (Один
цово) — «Радиотехник» (Ри
га) — 0:3.

Сегодня в 16 час. — «ДИ
НАМО» (Ташкент) •— «СЕ

ВЕР» (Новосибирск):
17 час. 45 мин. — СКА 

(Минск) — «ЛОКОМОТИВ» 
(Киев);

19 час. 30 мин. — «УРАЛ
ЭНЕРГОМАШ» (Сверд
ловск) — «ДОРОЖНИК» 

(Алма-Ата).

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа кинокомедий:
«ЧЕЛОВЕК С БУЛЬВАРА 

КАПУЦИНОВ», 
«ПРАЗДНИК НЕПТУНА», 

«ПРИГОВОР».
Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) — Бирюзовое оже
релье.

САЛЮТ — Искатели при
ключений. Забытая мелодия 
для флейты (две серии).

ТЕМП —• Человек с буль
вара Капуцинов. Приговор. 
Праздник Нептуна. Высший 
суд Киноматериалы.

УРАЛ — Корона Россий
ской империи, или , Снова 
неуловимые. Одинокий го
лос человека. Папаши. Клят
ва олимпийцев.

ЛК им. СВЕРДЛОВА — 
Взломщик. На окраине Па
рижа.

МИР — Полет над гнез
дом кукушки (две серии).

КРАСНОДАРСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ 
КОМАНДНО-ИНЖЕНЕРНОЕ УЧИЛИЩЕ

РАКЕТНЫХ ВОЙСК
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.

Училище готовит высококвалифицированных офице
ров с высшим военно-специальным образованием. По 
окончании учебы присваивается квалификация инже
нер-механик, инженер-системотехник, инженер-элек
трик.

На первый курс принимаются юноши со средне 
образованием из числа гражданской молодежи, суво
ровцев, вoeннocлyжâщиx срочной службы не старше 
21 года, имеющие среднее образование, обладающие 
высокими морально-политическими и деловыми каче
ствами, годные по состоянию здоровья и физической 
подготовленности к обучению в училище и успешно 
сдавшие вступительные экзамены.

Срок обучения — 5 лет. Окончившим училище при
сваивается воинское звание «лейтенант», выдается 
диплом инженера общесоюзного образца и нагрудный 
знак.

Гражданская молодежь, желающая поступить в учи
лище, подает заявление в райвоенкомат по месту жи
тельства до 15 мая года поступления (при отсутствии 
разнарядки в райвоенкоматах копии заявления высыла
ются на имя начальника училища).

Вступительные экзамены проводятся в период с 10 
по 30 июля в объеме программы для поступающих в 
вузы: по математике (устно), физике (устно), истории 
СССР (устно), русскому языку и литературе (письмен
но).

На время экзаменов поступающие обеспечиваются 
бесплатным питанием и общежитием.

Принятые в училище зачисляются курсантами и со
стоят на действительной военной службе.

Адрес: 350090, г. Краснодар, ул. Северная, 207.

Вчера «Уралэнергомаш» 
встречался с командой «Локо
мотив» (Киев), сегодня его со
перником будет «Дорожник» 
(Алма-Ата). Затем после двух 
дней отдыха наша команда 
проведет поединки с «Радио
техником» (30 января), ленин
градским «Автомобилистом» 
(31) и железнодорожниками 
Харькова (1 февраля). Эти три 
клуба к тому времени прове
дут по три встречи в перво
уральской подгруппе.

Матчи с участием «Урал- 
энергомаша» будут начинаться 
в будничные дни в 19.30, в вы
ходные — в 17.30.

В. ФЕДОРОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ДРУЖБА — Вертикаль. 
Иван Васильевич меняет 
профессию.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Двое на остро
ве слез.

ЮЖНЫЙ — Забытая мело
дия для флейты (две серии).

ИСКРА — Рейс 222 (две 
серии). Иван Васильевич ме
няет профессию. Зорро (две 
серии).

БУРЕВЕСТНИК — Забытая 
мелодия для флейты (две 
серии).

СОВРЕМЕННИК — Всех 
за решетку (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Забытая мелодия для флей
ты (две серии).

ЗНАМЯ — Новые амазон
ки. Оглашению не подле
жит.

ЭКРАН — Всех за решет
ку (две серии).

ПОГОДА
28—29 января по области 

ожидается малооблачная по
года без осадков, ночью ме
стами туман, изморозь, ве
тер восточный. 3 — 7 метров 
в секунду. Температура 
воздуха ночью 21 — 26, в 
отдельных районах до 32. 
днем 13—18 градусов мо
роза.

ЭНГЕЛЬССКОЕ ВЫСШЕЕ
ЗЕНИТНОЕ РАКЕТНОЕ КОМАНДНОЕ 

УЧИЛИЩЕ ПРОТИВОВОЗДУШНОЙ ОБОРОНЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ КУРСАНТОВ

НА ПЕРВЫЙ КУРС.
Училище готовит офицеров для войск противовоз

душной обороны со сроком обучения 4 года. Выпускни
кам училища присваивается офицерское звание «лей
тенант» и выдается общесоюзный диплом инженера 
по. эксплуатации радиотехнических средств.

УСЛОВИЯ ПРИЕМА
В училище принимаются гражданская молодежь и 

военнослужащие срочной службы в возрасте не стар
ше 21 года.

Все поступающие должны иметь законченное сред
нее образование и по состоянию здоровья быть годны
ми к обучению в военно-учебных заведениях.

Проверка общеобразовательной подготовки кандида
тов проводится с 10 до 30 июля по предметам: русско
му языку и литературе (письменно), математике (уст
но), физике (устно), истории СССР (устно.).

Желающие поступить в училище подают рапорт или 
заявление: военнослужащие срочной службы — ра
порт по команде на имя командира части до 1 мая; 
гражданская молодежь — заявление на имя районно
го (городского) военного комиссара до 1 июня.

При отсутствии расчета на отбор кандидатов в воен
ных комиссариатах обращаться непосредственно на 
имя начальника училища с указанием домашнего ад
реса и военкомата, где поступающий состоит на воин
ском учете.

Адрес училища: 413109, Саратовская область 
г. Энгельс-9.

•

ПОСТУПАЙТЕ
в высшие военно учебные заведения МВД СССР

УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ КУРСАНТОВ 

в высшие военные училища МВД СССР-
Ленинградское высшее политическое училище;
Новосибирское, Орджоникидзевское, Пермское, Са

ратовское высшие военно-командные училища.
Харьковское высшее военное училище тыла (авто- 

технический, интендантский. оружейно-технический 
профили).

Училища готовят офицеров для внутренних войск 
МВД СССР. Принимается молодежь в возрасте от 17 
до 21 года с законченным средним образованием. Срок 
обучения — 4 года.

Все поступающие сдают конкурсные вступительные 
экзамены. В высших военных командных Училищах и 
в высшем политическом училище: по русскому языку 
н литературе, математике, истории СССР и географии. 
В высшем военном училище тыла по русскому языку 
И литературе, математике, физике. Поступающие на 
интендантский факультет Харьковского ВВУ тыла 
вместо экзамена по математике сдают экзамен по 
химии.

Начало вступительных экзаменов — 15 июля. Кан
дидаты обеспечиваются бесплатным проездом, обще
житием и питанием.

Лицам, окончившим училища, присваивается офи
церское звание «лейтенант» и выдается диплом обще
союзного образца с присвоением квалификации в за
висимости от выбранного училища.

В период обучения курсанты обеспечиваются пита
нием, обмундированием и денежным содержанием. В 
конце каждого учебного года им предоставляется 
тридцатидневный отпуск. Ппоезд по железной дороге 
к месту отпуска и обратно беептатный.

Для оформления на учебу необходимо до 31 мая 
обратиться в военкомат по месту жительства или в 
УВД Свердоблисполкома (620022, г. Свердловск, пр. 
Ленина, 17. Телефон 58-87-58).
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